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Алина Кабаева: «“Небесная 
грация” — фундамент  
прошлого и трамплин  
для прыжка в будущее»
В пятницу завершился международный  
экспериментальный турнир «Небесная грация»

Домовая завеса
Более 1 млн семей могут лишиться квартир в самостроях

Мария Перевощикова

Более 1 млн семей могут лишиться 
квартир в домах-самостроях по всей 

стране, сообщили «Известиям» во Все-
российском центре национальной 
строительной политики. В числе самых 
проблемных регионов эксперты ВЦНСП 
называют Краснодарский край, Крым 
и Дагестан. Организация создала ре-
естр такого жилья — её сотрудниками 
выявлено уже более 40 тыс. подобных 
объектов, подлежащих сносу. До кон-
ца года этот вопрос будет рассмотрен 
в рамках работы по борьбе с престу-
плениями в экономической сфере, со-
общили «Известиям» в Генпрокурату-
ре. По данным знакомого с ситуацией 
источника редакции, сегодня власти 
некоторых регионов просто закрыва-

ют глаза на незаконное строительство, 
получая от застройщиков в среднем 
около 10% от стоимости возведённо-
го дома. А если на каком-то этапе дого-
ворённость с девелопером нарушается, 
здание становится незаконным. Так, на-
пример, произошло с 440-квартирным 
домом в Геленджике — здесь люди ока-
зались на улице, несмотря на оформ-
ленную в новом жилище прописку. Что 
делать в таких случаях и как на улицах 
наших городов появляются самострои, 
выяснили «Известия».

Сегодня не менее 10 млн кв. м жи-
лья в России имеет статус самоволь-
ной постройки — более 1 млн семей на-
ходятся «в подвешенном состоянии» 
и могут в любой момент лишиться 
квартир, купленных в та-
ких домах. 
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«Ничего хорошего  
в “красной зоне” нет, не дай 
Бог с этим столкнуться»
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трагедии, связанной с пандемией
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Тяжкая долька
Россия ограничила поставки фруктов и овощей из Турции

Евгения Перцева

Россия приостановила импорт части 
плодоовощной продукции из Тур-

ции, Египта и Ирана. Об этом столичный 
Роспотребнадзор предупредил торго-
вые сети. Речь, в частности, об апельси-
нах, винограде, мандаринах, гранатах, 
лимонах, перце, но лишь некоторых 
местных предприятий. В письме ве-
домства ритейлерам от 15 декабря, 
с которым ознакомились «Известия», 
сказано: если торговые сети обна-
ружат такую продукцию в продаже, 
то её следует изъять, так как перечис-
ленные товары могут стать причиной 
отравлений. Между тем в Минсельхо-
зе не ожидают перебоев в поставках 
продукции на внутренний рынок, а так-
же роста цен.

Управление Роспотребнадзора 
по городу Москве предупредило тор-
говые сети о том, что они должны при-
остановить продажу части импортной 
продукции. Речь идёт о запрещённых 
к ввозу в Россию овощах и фруктах не-
которых производителей из Турции, 
одного производителя сушёной мяты 
из Египта, нескольких изготовителей 
перца из Ирана. Также под запрет по-
пали шоколадные яйца, кукурузная 
лапша, вермишель и чипсы, произве-
дённые на некоторых заводах в Китае. 
Об этом сказано в письме столично-
го управления службы от 15 декабря 
за подписью её главы Елены Андрее-
вой.

В письме указано, что решение о за-
прете принято на основании неудов-
летворительных результатов лабо-
раторных исследований. Продукты 
проверяли на содержание 
пестицидов и ГМО. 

По горючим следам
Кто оказался теневым владельцем шахты 
«Листвяжная» и где он сейчас

Юлия Игнатьева, Роман Солдатов, 
Анастасия Платонова

Э кс-депутат Госдумы Владимир Гри-
дин, который, по версии следствия, 

может быть крупнейшим владельцем 
шахты «Листвяжная», по всей види-
мости, сбежал из России. Есть сведе-
ния, что сейчас он находится в Монако. 
Об этом сообщил информированный 
источник «Известий». Предполагается, 
что бывшему парламентарию, вероятно, 
принадлежит более крупная, чем отра-
жено в документах, доля в АО «ХК “СДС-
Уголь”» (компания — собственник шах-
ты). Шахтёрам Кузбасса хорошо знаком 
особняк бизнесмена-политика вблизи 
«Листвяжной» — до недавних пор его 
довольно часто там видели и даже об-
ращались с просьбами решить возни-
кавшие проблемы. По данным источни-
ка в СК, через швейцарскую компанию 
MIR Trade Владимир Гридин и его сын 
Андрей получали прибыль от экспор-
та угля, добытого в Кузбассе. Только 
в 2021 году таким образом они могли 
заработать $132 млн, оценил собесед-
ник «Известий».

Следователи до сих пор работа-
ют над установлением всех конечных 
бенефициаров экспорта угля из шах-
ты «Листвяжная», авария на которой 
25 ноября унесла жизни 51 челове-
ка. Интересуют их и другие объекты 
ХК «СДС-Уголь». Об этом сообщил ин-
формированный источник «Известий». 
Предположительно, крупнейшим вла-

дельцем холдинга на сегодняшний день 
является бывший депутат Госдумы 
Владимир Гридин, также с бизнесом 
может быть связан и его сын Андрей.

— Показания об участии Владимира 
Гридина в бизнесе и о его контроле над 
торговыми операциями в рамках со-
трудничества со следствием дал один 
из арестованных менеджеров компа-
нии, — сообщил собеседник редакции 
в следственных органах.

По сведениям в базе СПАРК, доля 
Владимира Гридина в «СДС-Угле» со-
ставляет 25%. Андрей Гридин не явля-
ется акционером компании, но остаёт-
ся членом совета директоров и имеет 
собственность в фирмах, с ней связан-
ных. Выручка компании в 2020 году 
достигла почти 5,8  млрд рублей. 
Шахта «Листвяжная» продала угля 
на 9,435 млрд — её прибыль состави-
ла 837 млн.

Около 90% угля, добытого в «Ли-
ствяжной» и других шахтах АО «ХК 
“СДС-Уголь”», идёт на экспорт при по-
средничестве MIR Trade AG, писали 
СМИ. По данным базы СПАРК, более 
50% MIR Trade AG принадлежит АО «ХК 
“СДС-Уголь”».

Следствие полагает, что в 2021 году 
через швейцарского трейдера прошло 
$1,6 млрд выручки, а экс-депутат с се-
мьёй, возможно, заработали $132 млн. 
Ответить на вопросы следствия быв-
шему депутату пока не довелось — по-
сле происшествия на шахте он, предпо-
ложительно, уехал в Монако, сообщил 
источник.

По имеющимся в распоряжении 
редакции номерам телефонов Влади-
мира Гридина дозвониться 
до него не удалось.

«Ситуация напоминает не столь 
отдалённое советское прошлое»
Постпред России при Евросоюзе Владимир Чижов — о гарантиях безопасности, 
признании «Спутника V» и общении с европейскими журналистами

Эльнар Байназаров, 
Екатерина Постникова, 
Наталия Портякова

Е вросоюз как невоенная организация 
мог бы оказать поддержку россий-

ско-натовским переговорам по гаран-
тиям безопасности. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил постоянный 
представитель России при ЕС Влади-
мир Чижов. Он также рассказал, поче-

му, по оценке Москвы, Россию обвиняют 
в агрессии против Украины, как Брюс-
сель пытается подключиться к решению 
конфликта между Азербайджаном и Ар-
менией и как идут переговоры о призна-
нии COVID-сертификатов.

Некоторые члены ЕС предлагают вве-
сти санкции против «Северного пото-
ка-2» в случае эскалации у границ Укра-
ины. Не считаете ли вы, что ситуация 

искусственно нагнетается ради оста-
новки проекта?

Такие намерения достаточно откры-
то выражаются некоторыми членами ЕС, 
но не только. Конечно, это искусствен-
ное нагнетание, но не только украин-
ской стороной. Можно сослаться на Со-
единённые Штаты, которые давно уже 
возражали и, несмотря на смену адми-
нистрации, продолжают воз-
ражать против этого проекта. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Объекты незаконного строительства нередко достигают десятка этажей  
(на фото — один из самостроев в Геленджике)
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«Ситуация напоминает 
не столь отдалённое 
советское прошлое»
A Если раньше они хоть 

что-то предлагали взамен 
в виде своего сжиженного природно-
го газа, то теперь весь этот СПГ идёт 
в Азию.

Что касается увязки судьбы «Север-
ного потока-2» с ситуацией у границ 
Украины, конечно, это искусственно. 
Это попытка всё увязать в один анти-
российский клубок — только так это 
и можно расценивать.

Последние недели темой номер один 
на Западе стало приписываемое Рос-
сии намерение вторгнуться на Украи-
ну. Какие доказательства предъявля-
ются вашими западными визави? Есть 
ли у вас понимание, на чём вообще ос-
новываются такие обвинения?

Доказательств, которые выгляде-
ли бы хоть сколько-нибудь убедитель-
но, нет. Их не существует в природе, 
ибо доказывать то, чего нет, это заня-
тие для людей, либо ангажированных 
на антироссийскую волну, либо плохо 
разбирающихся в военных вопросах.

Н а ч ё м о с н о в ы в а ю т с я т а -
кие обвинения? На том, что якобы 
кто-то видел — ссылаются в данном слу-
чае на американские разведыватель-
ные службы — какое-то число солдат, 
какое-то количество техники, которые 
якобы концентрируются на российской 
территории на некотором расстоянии 
от украинской границы. Всё это пошло 
изначально с лёгкой руки американ-
ского агентства Bloomberg. Они были 
первыми, кто дал спутниковую фото-
графию некоего участка, на котором не-
которое количество бронетехники. По-
том выяснилось, что эта фотография 
сделана недалеко от Ельни — если там 
вблизи какая-то граница России, то это 
граница с Белоруссией, а не с Украиной, 
до ближайшей украинской границы от-
туда километров 300–350.

Во-вторых, даже сами западные во-
енные специалисты отметили: то коли-
чество и то оснащение воинских под-
разделений, которое они якобы узрели 
в этом районе России, не соответству-
ет планам наступательных операций.

И наконец, первые три недели в Ки-
еве отрицали эту версию и заявляли 
прямым текстом, что у них нет ника-
ких подтверждений. Так продолжалось 
до тех пор, пока новоиспечённого ми-
нистра обороны Украины господина 
[Алексея] Резникова не свозили с визи-
том в Вашингтон, где ему разъяснили 
всю глубину его заблуждения. Вернул-
ся он уже с мнением, что действитель-
но скопление есть, действительно 
Россия вынашивает планы не сегод-
ня-завтра вторгнуться на Украину.

Так что эта, как говорится на-
родным языком, липа получила 
хождение. К сожалению, она ока-
залась достаточно популярной и по-
пала на в общем-то благодатную почву 
не только западных средств информа-
ции, но и разного рода политических 
акций, включая саммит «Восточного 
партнёрства», который прошёл толь-
ко что в Брюсселе, и нынешний сам-
мит Евросоюза.

На авансцене также российские пред-
ложения по гарантиям безопасности. 
В ЕС говорят, что приняли к сведению 
наш призыв. Обсуждали ли вы с колле-
гами в Евросоюзе этот вопрос? Если да, 
то в каком ключе? Какую роль Евросо-
юз может сыграть в переговорах по га-
рантиям безопасности?

Е вр осоюз к а к орга н и з а ц и я 
в общем-то невоенная, очевидно, мо-
жет сыграть в переговорах по гаран-
тиям безопасности, если таковые со-
стоятся, некую поддерживающую 
роль. А вообще, конечно, говорить 
надо будет с теми странами — некото-
рые из них входят в состав Евросою-
за, от которых в наибольшей степени 
зависит судьба европейской безопас-
ности. Мы к такому разговору готовы.

Наши западные партнёры, в том 
числе США, сигнализируют принци-
пиальную готовность, хотя обстав-
ляют это разного рода претензиями. 
Нас все обвиняют, что у нас «красные 
линии» есть, а сами занимаются ров-
но тем же самым — только их «крас-
ные линии» диктуются не реальными 
интересами безопасности, а перего-
ворными позициями. Например, о том, 
что у России нет права вето на расши-
рение НАТО. Мы не говорим о праве 
вето — мы говорим, что расширение 
НАТО само по себе стало бы нарушени-
ем политических обязательств, кото-
рые на себя взяли все страны Европей-
ского континента плюс США и Канада 
в рамках ОБСЕ. Я прекрасно помню, 
как формировались документы ОБСЕ 
ещё в 1999 году. На саммите в Стамбуле 
были приняты документы, где зафик-
сирован один из ключевых принципов: 
безопасность каждой страны-участни-
цы может реализовываться так, чтобы 
не затрагивать безопасность других. 
Это понятие единства европейской 
безопасности в последнее время под-
забылось — по крайней мере его ста-
раются подзабыть, ссылаясь на то, 
что те обязательства, которые были 

приняты в 1999 году в Стамбуле, были 
не юридически обязывающие, а поли-
тические.

На это можно легко возразить: обя-
зательства перед Грузией и Украиной, 
принятые в НАТО в 2008 году в Буха-
ресте, что эти две страны будут чле-
нами альянса, без указания сроков, 
тоже из категории политических. Так 
что это решение НАТО не имеет более 
высокого статуса и не имеет в большей 
степени юридической силы по сравне-
нию с обязательствами в ОБСЕ.

Конечно, мы говорим с нашими кол-
легами здесь, в Брюсселе, и будем про-
должать говорить. С некоторыми чле-
нами Евросоюза этот разговор ведётся 
и на высшем уровне. Недавно наш пре-
зидент говорил с французским пре-
зидентом [Эммануэлем] Макроном 
и с другими руководящими деятелями 
на уровне министров иностранных дел.

Реакция, наверное, будет неодно-
значной, уровень понимания и готов-
ности учесть наши озабоченности бу-
дет разным, но это говорит лишь о том, 
что работа предстоит непростая.

Послы ряда западных государств пе-
риодически устраивают так называ-
емые беседы не под запись с россий-
скими журналистами, чтобы пояснить 
западную точку зрения на какие-то про-
тиворечивые аспекты в отношениях 
ЕС и России. Практикуете ли вы такие 
встречи и насколько они полезны для 
прояснения российских взглядов на са-
мые проблематичные аспекты?

Ну разумеется. Это одна из форм на-
шей работы, в том числе и с журнали-
стами так называемых околоеэсовских 
СМИ, которые находятся в Брюсселе. 
В какой степени это полезно? Я ду-
маю, в любом случае полезно прояс-
нить ситуацию. Другое дело, что нам, 
наверное, приходится сложнее, чем 
западным дипломатам в Москве, по-
тому что в Москве они с российски-
ми журналистами самого разного про-
филя могут встречаться и российские 
СМИ придерживаются широкого спек-
тра позиций, в том числе по вопросам 
внешнеполитическим. Здесь ситуа-
ция в большей степени напоминает 
наше не столь отдалённое советское 
прошлое, где доминирует одна точка 
зрения, особенно в том, что касается 
России. Этому противодействовать, 
откровенно скажу, непросто.

Германия впервые после назначения 
нового кабмина пошла на обостре-
ние отношений с Россией, выслав 
двух дипломатов. Москва заявила, что 
не оставит это действие без ответа. Как 
вы считаете, что нужно сделать обеим 
сторонам, чтобы прекратить взаимные 
уколы на практике?

Нужно прекратить эту позорную 
практику высылки дипломатов. Это ка-
сается не только Германии, но и дру-
гих стран — к сожалению, их количе-
ство достаточно велико. Это в любом 
случае не помогает преодолению тех 
трудностей, которые есть в отношени-
ях между нашими странами.

Недавно в Брюсселе прошли перего-
воры лидеров Азербайджана и Арме-
нии. С точки зрения России, какую роль 
ЕС играет в урегулировании конфлик-
та в Карабахе? Соперничают ли Москва 
и Брюссель за посредничество в этом 
кризисе?

Я думаю, что назвать встречу, ко-
торая здесь состоялась вечером 14 
декабря, переговорами было бы не-
которым преувеличением. Это была 
встреча на полях саммита «Восточного 
партнёрства». Евросоюз, конечно, хо-
чет подключиться, но есть известная 
уже веками сентенция: у победы мно-
го отцов, а поражение — всегда сирота. 
Успех нашей российской посредниче-
ской миссии в этом конфликте вызыва-
ет разные чувства у Евросоюза, у дру-
гих международных игроков, и есть те, 
кто хочет к этому подключиться. Од-
ним это удаётся в той или иной степе-
ни, другим — в меньшей.

Про запас
Ключевая ставка ЦБ впервые в этом году обогнала инфляцию

Новости  

«Без нашей Победы не было бы на карте такого государства»
Посол РФ в Варшаве Сергей Андреев — об исторической памяти, попытках Польши противостоять запуску СП-2 
и решении этой страны отказаться от закупок российского газа

 

Анна Каледина

В первые в этом году ключевая став-
ка превысила показатель инфляции, 

которая в ноябре достигла 8,4%. При 
этом на последнем в нынешнем году за-
седании совета директоров по денеж-
но-кредитной политике (ДКП) в пят-
ницу Центробанк повысил ключевую 
ставку сразу на 1 п.п., до 8,5%. В рели-
зе регулятор прямым текстом заявил: 
если рост цен не остановится, то на бли-
жайших заседаниях ставка может ещё 
подрасти. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают этот сценарий наибо-
лее вероятным. Зато для вкладчиков это 
оборачивается повышением доходно-
сти по депозитам. При этом, как заяви-
ла глава ЦБ Эльвира Набиуллина, для 
того чтобы граждане могли выбирать 
лучшие условия, регулятор обсуждает 
возможность сделать переводы в пре-
делах 1,4 млн рублей между счетами 
россиян в разных банках бесплатными.

�� ВОСЕМЬ С ПОЛОВИНОЙ

Общественность уже привыкла, что 
решения ЦБ по ключевой ставке со-
провождаются символизмом, кото-
рый выражается в брошках председа-
теля Эльвиры Набиуллиной. На этот 
раз аллюзии начались уже на стадии 
объявления решения повысить ключе-
вую ставку сразу на 1 п.п., до 8,5% годо-
вых. Непроизвольно в памяти возник-
ло сравнение с культовым фильмом 
Федерико Феллини «8 1/2».

Во многом автобиографическая ра-
бота мастера представляет зрителю 
мучительные метания мужчины сред-
него возраста, находящегося в экзи-

стенциальном кризисе. Конечно, па-
раллель тут непрямая, но и сказать, что 
ситуация с инфляцией выравнивается, 
тоже нельзя. Об этом свидетельствует 
само решение по резкому повышению 
ставки, которая впервые в этом году 
обогнала показатель роста цен.

Отыграли с запасом, если так мож-
но выразиться. Тем более что до оче-
редного совета директоров ещё поч-
ти два месяца, на которые приходятся 
новогодние траты и эффект конца года, 
когда бизнес и чиновники стараются 
по максимуму закрыть бюджеты.

Что касается традиционного укра-
шения, то в пятницу Эльвира Набиул-
лина на пресс-конференцию надела 
брошку с изображением Щелкунчика. 
И хотя многие аналитики по аксессуа-
рам главы ЦБ интерпретировали этот 
символ как убеждённость в том, что 
инфляция будет раскрошена в пыль, 
всё же хочется верить — так она намек-
нула на приближающиеся праздники. 
На то, что пора брать билет на балет, 
который традиционно у нас в стране 
ассоциируется с ожиданием Рожде-
ства и чуда. В общем инфляция инфля-
цией, но и самого радостного праздни-
ка никто не отменял.

�� СИГНАЛ ЯСТРЕБА

И всё же в последнем решении ЦБ про-
явил изрядную жёсткость, достойную 
Щелкунчика, учитывая резкость повы-
шения. Почему? Регулятор отметил: 
инфляция оказалась выше прогнозов, 
заложенных в базовом сценарии. Осо-
бенно в этом смысле отличился ноябрь, 
когда рост цен увеличился в годовом 
выражении с 7,4 до 8,4%.

Как подчеркнула Эльвира Набиул-
лина, сказался, например, высокий 
спрос со стороны населения на ново-
годние туры. Кроме того, добавляют 
аналитики, из-за ожиданий дальней-
шего повышения цен люди сместили 
спрос на подарки к празднику с декаб-
ря на последний осенний месяц.

Именно спрос, который подпиты-
вается кредитными деньгами и опере-
жает предложение, стал вызовом для 
борцов с инфляцией. При этом доволь-
но большое внимание и в комментарии, 
и в ходе пресс-конференции, было уде-
лено ситуации на рынке труда, которая 
характеризуется острым дефицитом 
кадров, причём разной степени квалифи-
кации и профессиональной подготовки.

По словам главы ЦБ, несмотря 
на возвращение мигрантов, нехват-
ка работников всё ещё остаётся очень 
высокой. И это вынуждает подни-
мать номинальные зарплаты тем, кто 
есть, причём опережающими темпа-
ми. В этом Центробанк видит большой 
риск, когда этот рост не сопровождает-
ся производительностью труда, то есть 
эффективностью. Это ведёт к тому, что 
прибавка может быть съедена расту-
щими ценами.

«При развитии ситуации в соответ-
ствии с базовым прогнозом Банк Рос-
сии допускает возможность дальней-
шего повышения ключевой ставки 
на ближайших заседаниях», — поды-
тожил Центробанк.

Впрочем, опрошенные «Извес-
тиями» эксперты не сомневаются, что 
именно так и будет.

— Решение было ожидаемым  — 
по мнению ЦБ, инфляцию надо дожи-
мать, — прокомментировал главный 

экономист «Эксперт РА» Антон Табах. — 
Инфляционные ожидания людей и биз-
неса сейчас находятся на максимуме 
за последние шесть лет. И если судить 
по релизу ЦБ, регулятор продолжит 
ужесточать денежно-кредитную по-
литику. Скорее всего, в феврале-мар-
те мы увидим повышение ставки ещё 
на 0,5–0,75 п.п.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин 
также отмечает: большая часть анали-
тиков ожидала, что ЦБ даст «успокаи-
вающий сигнал» — или ДКП не будет 
ужесточаться далее, или намёк на то, 
что регулятор сделает паузу в дальней-
шем повышении ставки. Этого не слу-
чилось. Был послан «ястребиный» сиг-
нал по действиям ЦБ на ближайших 
заседаниях, по крайней мере в первой 
половине следующего года.

По прогнозу аналитика, по итогам 
2021-го тренд по усилению инфляции 

Эльнар Байназаров

Россия считает несостоятельными 
аргументы Польши против «Север-

ного потока-2», решение по запуску 
газопровода точно будет принимать-
ся не в Варшаве. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил посол РФ в респу-
блике Сергей Андреев. Он уточнил: 
польские официальные лица полити-
зируют всю тему газовых отношений 
между Россией и ЕС. Однако призы-
вы Польши к Еврокомиссии (ЕК) на-
чать антимонопольное расследова-
ние против «Газпрома» не имеют под 
собой «весомых оснований и перспек-
тив». Кроме того, дипломат рассказал 
о содействии Москвы в урегулирова-
нии миграционного кризиса на грани-
це Польши и Белоруссии после обра-
щения ряда стран ЕС.

Премьер-министр Матеуш Моравец-
кий на встрече с канцлером ФРГ Ола-
фом Шольцем 12 декабря заявил: 
Польша считает, что «Северный по-
ток-2» может быть «инструментом дав-
ления и шантажа, а все риски, связан-
ные с его запуском, ещё не выявлены». 
Может ли такая позиция Варшавы по-
мешать запуску СП-2?

Польские власти давно и последо-
вательно выступают против проекта 
«Северный поток-2». Аргументы, ко-
торые при этом приводит польская 
сторона, мы считаем несостоятель-
ными. В отношении запуска СП-2 ре-
шение, конечно, будет приниматься 
не в Польше. Его перспективы, одна-
ко, более квалифицированно смогут 
оценить специалисты, компетентные 
в этой области.

«Ямальский контракт» Польши с «Газ-
промом» на поставку газа действует 
до декабря 2022 года. Экспорт по нему 
составляет 10 млрд куб. м в год. Как 
заявил уполномоченный правитель-
ства Польши по вопросам энергети-
ческой инфраструктуры Петр Наим-
ский, эту мощность может полностью 
взять на себя «Балтийский газопровод» 
из Норвегии в республику. Насколь-

ко, по-вашему, реалистичны подоб-
ные оценки?

Польские власти в установленные 
сроки официально уведомили «Газ-
пром» о том, что они не будут продле-
вать долгосрочный контракт на по-
ставку в Польшу российского газа 
после декабря 2022 года. У Польши 
теоретически имеются достаточ-
ные возможности для замещения 
газа из России импортом с других 
направлений, в том числе по «Бал-
тийскому газопроводу» из Норве-
гии, за счёт наращивания поставок 
сжиженного природного газа и так 

далее. Вопрос в том, удастся ли при 
этом польской стороне приобретать 
газ на столь же или более выгодных 
условиях, чем у «Газпрома». В этой ча-
сти, мягко говоря, есть сильные со-
мнения.

9 декабря министр климата Польши 
Анна Москва заявила, что ЕК необхо-
димо возбудить новое антимонополь-
ное дело против «Газпрома» на фоне 
текущего энергетического кризиса 
в Европе. При этом Варшава обвиня-
ет только «Газпром», но не учитывает 
Норвегию, а также производителей 
сжиженного природного газа — США 
и Катар. Можно ли считать эти обвине-
ния Польши политически мотивиро-
ванными? Как антимонопольное дело 
ЕК против «Газпрома» может повлиять 
на сертификацию СП-2?

Вся тема газовых отношений меж-
ду Россией и ЕС до крайности поли-
тизирована, в том числе стараниями 
польских официальных лиц. Призывы 
польского министра к антимонополь-
ному расследованию против «Газ-
прома», если вдумчиво разобраться 
в ситуации, выглядят очень странно 
и вроде бы не имеют под собой весо-
мых оснований и соответственно пер-
спектив. Но, как показывает опыт, это 
совсем не значит, что из этих стран-
ных призывов не вырастет какое-ни-
будь очередное странное дело про-
тив России.

Страны Запада в последние недели на-
гнетают обстановку вокруг юго-восто-
ка Украины, сообщают о готовящей-
ся эскалации конфликта в регионе. 
Не в последнюю очередь об этом го-
ворит и Польша. При этом ряд евро-
пейских политиков уже призвали об-
судить санкции против «Северного 
потока-2» в случае эскалации в Дон-
бассе. Можно ли считать, что текущий 
рост напряжённости мог быть вызван 
Киевом искусственно с целью поме-
шать реализации СП-2?

Не могу судить о том, какими сооб-
ражениями руководствуются в своих 
действиях украинские власти. Зача-

стую они просто не поддаются объяс-
нению с точки зрения здравого смысла, 
не говоря уже о морали или приличиях.

Ранее в посольстве РФ в Великобрита-
нии обратили внимание на «агрессив-
ное продвижение» британских военных 
в Польше и Эстонии, в непосредствен-
ной близости от границ РФ. В МИД 
Польши 24 ноября заявили: Варшава 
рассчитывает, что на её границу с Бе-
лоруссией прибудут военнослужащие 
других государств НАТО. Наблюдает-
ся ли рост польской военной активно-
сти, а также увеличение числа военных 
НАТО у границ России?

Даже если речь идёт о символиче-
ских контингентах, их направление 
к восточной границе Польши подаёт-
ся и толкуется на Западе в контексте 
реагирования на мнимую российскую 
(а то ещё и белорусскую) угрозу. Это 
тупиковый путь, не ведущий ни к улуч-
шению политического климата в Евро-
пе, ни к решению реально существую-
щих проблем.

1 января 2022 года стартует предсе-
дательство Польши в ОБСЕ. Стоит ли 
ожидать, что в это время организация 
займёт более жёсткую позицию по от-
ношению к РФ?

Мы ожидаем от польской дипло-
матии профессионального, конструк-
тивного подхода к председательству 
в ОБСЕ, готовы к сотрудничеству 
с польским председательством в та-
ком духе.

В МИД Польши заявили, что Россия 
пытается расширить конфликт Бело-
руссии и Евросоюза вокруг мигран-
тов. Считает ли РФ эти слова попыткой 
Варшавы отвлечь внимание от мигра-
ционного кризиса и втянуть в него Мо-
скву?

Российское руководство, наш МИД 
неоднократно и недвусмысленно за-
являли, что Россия никаким боком 
не причастна к миграционному кри-
зису на польской границе. Корни это-
го кризиса, как известно, — в политике 
коллективного Запада, который под 

« У ПОЛЬШИ 
ИМЕЮТСЯ ВОЗ-
МОЖНОСТИ 

ДЛЯ ЗАМЕЩЕНИЯ ГАЗА 
ИЗ РОССИИ ИМПОРТОМ 
С ДРУГИХ НАПРАВЛЕНИЙ. 
ВОПРОС В ТОМ, УДАСТ-
СЯ ЛИ ПОЛЬСКОЙ СТОРО-
НЕ ПРИОБРЕТАТЬ ГАЗ НА 
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«ГАЗПРОМА»
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По горючим следам
A Сейчас по делу об аварии 

в шахте «Листвяжная» аре-
стованы девять человек, в том чис-
ле сотрудники регионального Ро-
стехнадзора, топ-менеджеры АО «ХК 
“СДС-уголь”», владелец половины ак-
ций холдинга и член совета директо-
ров Михаил Федяев.

АО «ХК “СДС-уголь”» — отраслевой 
дивизион холдинга «Сибирский дело-
вой союз», который был создан Миха-
илом Федяевым и Владимиром Гриди-
ным в 2004 году. Сегодня, по данным 
Forbes, состояние каждого из пред-
принимателей — примерно $550 млн, 
оба во второй сотне самых богатых 
людей России. В угольный бизнес 
партнёры вступили ещё в 1999 году, 
когда им удалось получить в соб-
ственность перспективный разрез 
«Черниговский». В 2000 году в высо-
когорной швейцарской деревне Той-
фен была зарегистрирована компа-
ния MIR Trade AG.

В городе Белово хорошо помнят 
Владимира Гридина — местные жи-
тели говорят, его особняк стоит не-
подалёку от «Листвяжной».

— Приезжал на шахту на дорогой 
машине, спрашивал у нас, как рабо-
тается, всего ли хватает, — рассказал 
«Известиям» шахтёр Денис Нович-
ков. — Нам по факту всё равно было, 
кто это, потому что хозяина-то шах-
ты в лицо никто не знает. Но он часто 
заезжал. И как к депутату к нему нор-
мально относились.

До сих пор ходят разговоры, что 
одному из шахтёров «Листвяжной» 
Гридин «дал» квартиру. «Известиям» 
удалось найти этого человека — он на-
звался Сергеем и попросил не упоми-
нать его фамилию.

— Никто мне с квартирой в ито-
ге не помог, — рассказал он. — Я взял 
в ипотеку, как и другие. Ещё мы Гри-
дину в 2016 году писали обращения 
по поводу условий работы, наруше-
ний безопасности. Он приехал, обе-
щал всё решить. Как видите, ни к чему 
это не привело.

Владимира Гридина хорошо пом-
нят и местные журналисты.

— У него дом был недалеко от «Ли-
ствяжной», — сказал один из них. — 
Конечно, все знали, что и другая 
недвижимость есть. Он погулять 
любил — рестораны и тому подобное. 
Но в общем и целом у него хорошая 
репутация среди шахтёров.

На Охотном Ряду Владимир Гри-
дин запомнился хуже. Он был де-
путатом пятого и шестого созы-
вов от фракции «Единой России» 
(сложил полномочия досрочно) — 
с 2007 по 2015 год трудился в комите-
те по транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры.

Депутат Госдумы Андрей Колес-
ник не сразу вспомнил коллегу по ко-
митету.

— Я знаю практически весь депу-
татский корпус, но Гридина помню 
лишь в лицо, — сказал он «Извести-
ям». — В Госдуме он ничем особо не от-
личился, прошёл как-то незаметно. 
Не думаю, что мои коллеги его вспом-
нят.

Андрей Колесник подчеркнул, 
что совмещать работу парламента-
рия и управление собственным биз-
несом не только незаконно, но и очень 
сложно на практике.

— Депутатам запрещено занимать-
ся предпринимательской деятель-
ностью, но не запрещено владеть 
акциями, поскольку это не пред-
усматривает оперативного управ-
ления бизнесом и прямого участия 
в предпринимательской деятельно-
сти, — разъяснил юрист Егор Редин. — 
Учитывая большое число пострадав-
ших, я уверен, что будет проявлена 
политическая воля на выявление аб-
солютно всех бенефициаров данной 
компании.

Андрей Колесник считает, что 
предприятия, связанные со страте-
гическими отраслями, такими как то-
пливно-энергетическая, не должны 
принадлежать офшорным компаниям.

Сегодня в Госдуме «от “СДС-Угля”» 
другой депутат — Павел Федяев, сын 
арестованного совладельца Миха-
ила Федяева. Он не смог ответить 
на вопросы «Известий» — в выход-
ные он и ряд других лиц, причастных 
к истории с «Листвяжной», оказались 
недоступны.

К слову, первым гендиректором 
созданного в 2006-м «СДС-Угля» был 
Лев Владимирович Рыбак — профес-
сор, доктор экономических наук, 
в 2007–2008 годах он был председа-
телем совета директоров компании. 

Кроме того, Лев Рыбак уже 15 лет воз-
главляет московское представитель-
ство швейцарского офшора, а самой 
альпийской фирмой командует Вла-
димир Львович Рыбак — кандидат 
технических наук. В апреле 2018 года 
в отраслевом ежемесячнике «Уголь» 
оба Рыбака, арестованный 16 декаб-
ря гендиректор «СДС-Угля» Генна-
дий Алексеев и ещё несколько топ-
менеджеров холдинга опубликовали 
статью, посвящённую высокой оценке 
безопасности производства на шах-
тах компании, полученной от Ростех-
надзора. Напомним, что двое сотруд-
ников регионального подразделения 
ведомства арестованы. Им инкрими-
нирована ч. 3 ст. 293 УК РФ («Халат-
ность»).

— Они ненадлежащим образом ис-
полнили свои должностные обязан-
ности по надзору за выполнением 
требований промышленной безопас-
ности на опасном производственном 
объекте. Инспекторы составили акты 
о проверке штрека шахты без факти-
ческого её проведения, — сообщили 
«Известиям» в Следственном коми-
тете.

В Ростехнадзоре не смогли про-
комментировать сложившуюся си-
туацию.

Вечером 19 декабря пришло тре-
вожное известие с другой шахты Куз-
басса — им. А.Д. Рубана в Ленинске-
Кузнецком. Из-за пожара под землёй 
оказались заблокированы 139  че-
ловек. Около 18.30 мск всех вывели 
на поверхность, никто не пострадал. 
По данным «Известий», возгорание 
произошло в нерабочей штольне, 
которая расположена рядом с дей-
ствующей. Шахта им. А.Д. Рубана 
принадлежит компании «СУЭК-Куз-
басс» — лидеру по объёмам добычи 
угля, по данным портала eRUDA. «СДС-
Уголь» занимает шестую строчку.

Про запас
Ключевая ставка ЦБ впервые в этом году обогнала инфляцию

 Новости

То Ли ещё будет

Эдуард Лозанский

Политолог

С момента убийства президен-
та США Джона Кеннеди прошло 

58 лет, но многие материалы, свя-
занные с этой трагедией, до сих пор 
находятся под грифом «секретно». 
Большинство открытых документов, 
а их всего свыше 250 тыс., размеще-
но на сайте национального архива 
США, в том числе почти 1500 добав-
лены 15 декабря этого года. Однако 
многие из них ещё не оцифрованы, 
но доступны всем желающим, гото-
вым приехать в архив, расположен-
ный в пригороде Вашингтона College 
Park, штат Мэриленд.

В 1964 году президентская ко-
миссия по расследованию убий-
ства Кеннеди, известная как 
Комиссия Уоррена, пришла к вы-
воду, что Ли Харви Освальд убил 
президента самостоятельно 
и что он не был частью более круп-
ного заговора. Однако не все по-
верили выводам этой комиссии, 
и с тех пор различные конспиро-
логические теории и альтернатив-
ные объяснения убийства посто-
янно распространялись, возлагая 
вину то на кубинского лидера Фи-
деля Кастро или кубинскую ди-
аспору во Флориде, то на мафию, 
с которой боролся брат прези-
дента Кеннеди Роберт, занимав-
ший должность генерального про-
курора, то на ЦРУ и, разумеется, 
на СССР.

Журналист Джефферсон Мор-
ли, почти 30 лет освещающий 
убийство Кеннеди в своём блоге 

JFK Facts, долгое время скептиче-
ски относился к погоне за пресло-
вутым «дымящимся пистоле-
том», который якобы раскроет 
дело убитого президента. Поэто-
му, когда в октябре нынешнего года 
подошёл крайний срок, установ-
ленный конгрессом для публи-
кации последних файлов этого 
преступления, Морли писал, что 
в материалах именно этого неопро-
вержимого доказательства не бу-
дет.

Дело в том, что ещё четыре года 
назад — в октябре 2017-го — дей-
ствующий на тот момент прези-
дент Дональд Трамп приказал 
рассекретить дополнительные до-
кументы из досье убийства Кен-
неди, но спецслужбы опять вос-
противились, ссылаясь сначала 
на соображения национальной 
безопасности, потом на пандемию 
COVID-19.

Тем не менее Джо Байден всё-
таки настоял, чтобы это было сде-
лано, хотя бы частично.

— Глубокая национальная траге-
дия убийства президента Кеннеди 
продолжает резонировать в аме-
риканской истории и в воспомина-
ниях многих американцев, которые 
помнят тот ужасный день. Между 
тем необходимость защиты запи-
сей, касающихся убийства, с тече-
нием времени только ослабла, — 

написал глава Белого дома в своей 
записке, приказывающей опубли-
ковать новые документы.

Однако, как говорилось 
выше, многие материалы всё 
ещё остаются секретными. Джо 
Байден объясняет это тем, что 
«крайне важно обеспечить мак-
симальную прозрачность прави-
тельства Соединённых Штатов, 
раскрыв всю информацию в запи-
сях, касающихся убийства, за ис-
ключением случаев, когда самые 
веские причины свидетельствуют 
об обратном».

После этого Белый дом объявил, 
что публикацию «последних» доку-
ментов следует ожидать уже не ра-
нее декабря 2022 года.

Джефферсон Морли не сомне-
вается, что за этим «покушением 
века» стоит ЦРУ, и приводит мно-
го примеров, подтверждающих его 
рассуждения.

В любом случае, поскольку всё, 
что связано с Джоном Кеннеди, по-
прежнему вызывает большой инте-
рес, публикация новых материалов 
даёт повод некоторым СМИ в пого-
не за сенсацией концентрировать-
ся именно на «русском следе».

Разумеется, Ли Харви Освальд 
действительно имел связи с СССР 
и Кубой, не скрывая своих марк-
систских взглядов. Он был женат 
на советской гражданке Марине 
Прусаковой, многие его звонки пе-
рехватывали спецслужбы. Был ещё 
звонок в ФБР от водителя — поляка 
из советского посольства в Австра-
лии, который подслушал разгово-
ры дипломатов в машине, показав-
шиеся ему подозрительными.

Однако в опубликованных до на-
стоящего времени официальных 
документах прямых обвинений 
в адрес СССР не было, но, посколь-
ку сейчас сваливать на Россию все 
беды стало рутинной процедурой, 
было бы странным, если бы этого 
не произошло в данном случае.

Впрочем, поскольку тот са-
мый «дымящийся пистолет» пока 
не представлен публике, вся эта 
кампания, скорее всего, быстро 
сойдёт на нет. Подождём ещё год, 
а там посмотрим.

МНЕНИЕ 

« В ОПУБЛИКО-
ВАННЫХ ПРЕ-
ЖДЕ ДОКУ-

МЕНТАХ ПРЯМЫХ  
ОБВИНЕНИЙ В АДРЕС 
СССР НЕ БЫЛО. НО, ПО-
СКОЛЬКУ СВАЛИВАТЬ 
НА РОССИЮ ВСЕ БЕДЫ 
СТАЛО РУТИНОЙ, БЫЛО 
БЫ СТРАННЫМ, ЕСЛИ БЫ 
ЭТОГО НЕ ПРОИЗОШЛО 
СЕЙЧАС

В эпицентре внимания

П о предварительным данным, жертвами тайфуна «Раи» на Филиппи-
нах стали больше 100 человек. Стихия со скоростью ветра 54 м/с об-

рушилась на юго-восток страны в минувший четверг, 16 декабря. Одна-
ко подсчёт пострадавших продолжается — по данным источника AFP, 
данные о жертвах пока нельзя считать окончательными. Ранее в СМИ 
были опубликованы сведения о 33 погибших.

 
  Как сообщило Philippine News Agency, чтобы спастись от урагана, 

около 100 тыс. человек покинули свои дома. Жители были перемеще-
ны в 274 эвакуационных центра в филиппинских провинциях Южный 
Лейте, Лейте, Самар, Восточный Самар, Северный Самар и Билиран. 
Власти также отменили занятия в школах и приостановили рабо-
ту ряда заведений. Кроме того, были отменены практически все ави-
арейсы, остановлено морское сообщение и выключено электричество.
 

  Официальные представители страны заявили: на предполагаемом 
пути следования тайфуна находилось около 10 тыс. населённых пунк-
тов. Власти отмечают, что ураган нанёс серьёзный ущерб многим 
строениям, а также вызвал сильные наводнения и оползни.
 

  Метеорологическая обсерватория Гонконга в минувший четверг 
сообщила: новый, 22-й в этом сезоне тайфун, получивший название 
«Раи», сформировался в западной части Тихого океана. По данным На-
ционального центра гидрометеорологического прогнозирования 
Вьетнама, днём 19 декабря эпицентр стихии находился в акватории 
провинции Биньдинь.
 

  В октябре на севере острова Лусон на Филиппинах бушевал тайфун 
Maring (Kompasu). Он унёс жизни 30 человек, ещё 14 были объявлены 
без вести пропавшими.

вряд ли изменится. Он ожидает, что не-
дельные показатели роста будут на-
ходиться на уровне 0,5–0,7%, а по году 
мы получим 8,2%.

— Прогноз НРА по инфляции на пер-
вый квартал 2022-го составляет 7,7%, 
а среднегодовая инфляция в следу-
ющем году продолжит находиться 
выше отметки 6%. При этом существу-
ет большое количество факторов не-
определённости относительно гло-
бальной инфляции, что не позволяет 
сделать однозначные прогнозы, — со-
общил Сергей Гришунин.

В агентстве полагают: в случае не-
благоприятного стечения обстоя-
тельств ЦБ продолжит решительно 
повышать ключевую ставку до 9,5–10%.

Сейчас важны именно перспективы, 
считает эксперт «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер.

— И здесь мы склоняемся к сни-
жению ценового давления в эконо-

мике на фоне замедления потреби-
тельского спроса и восстановления 
промышленности. А значит, в буду-
щем году у ЦБ может не оказаться 
веских доводов для продолжения 
подъёма ставки. Не исключаем сни-
жения инфляции и смягчения курса 
ЦБ в 2022 году в направлении 7%, — 
предположил он.

�� НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА

Любая палка, как известно, имеет два 
конца. Так, на фоне увеличения стои-
мости денег продолжается и повыше-
ние ставок по депозитам. И граждане 
снова понесли деньги в банки. Так, мно-
гие кредитные организации уже повы-
сили обещанную доходность с учётом 
изменения ключевой ставки до 8,5%. 
Причём самые выгодные предложе-
ния уже простираются до щедрости 
в 9% годовых.

По мнению Михаила Зельцера, не-
большой задел для роста ставок сохра-
няется. В релизе ЦБ отмечается: про-
водимая им ДКП укрепит тенденцию 
к повышению привлекательности де-
позитов для населения.

В свою очередь, регулятор пла-
нирует упростить для граждан раз-
мещение средств на более выгодных 
условиях. Так, как сообщила на пресс-
конференции Эльвира Набиуллина, ЦБ 
обсуждает инициативу сделать пере-
воды в пределах 1,4 млн рублей (за-
страхованная сумма) между своими 
счетами в разных банках бесплатными. 
Сейчас люди сталкиваются с тем, что 
кредитные организации устанавли-
вают комиссии за такие операции, что 
сдерживает активность вкладчиков. 
По мнению главы ЦБ, законодатель-
ное закрепление бесплатного перево-
да позволит увеличить мобильность 
вкладчиков.

флагом «экспорта демократии» погру-
зил в хаос целые государства Ближ-
него и Среднего Востока, из которых 
в Европу потянулись миллионы бе-
женцев. К российскому руководству 
лидеры ряда стран ЕС (не Польши) об-
ращались с просьбой помочь в уре-
гулировании кризиса, и такое содей-
ствие было оказано.

Замглавы МИД Польши Павел Яблон-
ский заявил, что Варшава имеет пол-
ное право требовать с России репара-
ции за понесённый ущерб во Второй 
мировой войне. Аналогичное требова-
ние Польша выдвинула и к ФРГ во вре-
мя недавнего визита канцлера Олафа 
Шольца. Как в РФ смотрят на подоб-
ные требования Варшавы?

Вопросы отношений Польши с ФРГ 
я не комментирую. Официальных об-
ращений (чьи-то где-то заявления 
к ним не относятся) польской сторо-
ны по поводу каких-то репараций нам 
не поступало.

По сути же вопроса повторю то, что 
уже говорил много раз: Польша сво-
им существованием обязана Победе 
Советского Союза над гитлеровской 
Германией. Без нашей Победы не было 
бы на карте такого государства и по-
ляки не были бы хозяевами на сво-
ей земле. Отсюда ясно следует, кто 
кому должен по гроб жизни.

« КОРНИ МИ-
ГРАЦИОН-
НОГО КРИ-

ЗИСА — В ПОЛИТИКЕ 
КОЛЛЕКТИВНОГО ЗАПА-
ДА, КОТОРЫЙ ПОД ФЛА-
ГОМ «ЭКСПОРТА ДЕМО-
КРАТИИ» ПОГРУЗИЛ В 
ХАОС ЦЕЛЫЕ ГОСУДАР-
СТВА БЛИЖНЕГО И СРЕД-
НЕГО ВОСТОКА
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Елена Лория

В следующем году фельдшерско-
акушерские пункты могут полу-

чить право на продажу лекарств, в ох-
ране школ планируют задействовать 
Росгвардию, а пожилых людей с демен-
цией хотят снабдить браслетами, в ко-
торых содержится самая необходи-
мая информация о владельцах. Такие 
инициативы в 2022 году планирует ре-
ализовать Общероссийский народный 
фронт. Об этом в интервью «Известиям» 
накануне съезда организации расска-
зал руководитель исполкома движения 
Михаил Кузнецов.

�� ПОБЕДИТЬ ПАНДЕМИЮ

Сейчас один из самых острых вопро-
сов, обсуждаемых в обществе, — вак-
цинация. Вы сказали, что посещение 
«красной зоны» её противниками — 
это последний аргумент, который есть 
у врачей. Но этот аргумент действует 
не на всех. Как можно убедить челове-
ка сделать прививку от коронавируса?

Для меня это очень личная исто-
рия — я отца потерял в ковид, пока 
не было вакцины, и был в «красной 
зоне». Знаю, что это такое, видел людей 
на грани жизни и смерти, видел врачей, 
которые боролись за его жизнь и жизнь 
людей, которые были рядом с ним. 
Не очень хочется про это публично 
рассказывать, но я готов это делать, 
если моя история поможет кому-то пе-
редумать и сделать прививку.

Ничего хорошего в «красной зоне» 
нет, не дай Бог кому-то с этим стол-
кнуться. Самое страшное — смерть 
близких, поэтому нужно прекратить 
заниматься ерундой и понять: в ми-
ровой истории не было других спосо-
бов победить эпидемии, кроме вакци-
нации.

У всего есть свои сложности, огра-
ничения, ничто не работает идеально, 
но это — единственный способ.

Мы видим по всем официальным 
данным: растёт число вакцинирован-
ных — сокращается нагрузка на здраво-
охранение, сокращается смертность, 
мы перестаём терять людей в таком ко-
личестве. Нам обязательно нужно про-
должать убеждать в этом друг друга.

К вопросу о нагрузке на систему 
здравоохранения. Вы добились от-
мены наказания сотрудникам скорой 
во Владимирской области за то, что они 
привезли пациентку с ковидом к адми-
нистрации. Будете разбираться в при-
чинах произошедшего? И кто поне-
сёт наказание за то, что для пациентки 
не нашлось места в больницах?

Я очень рад за врачей, хотел бы ска-
зать спасибо губернатору, потому что 
он отреагировал сразу же, как только 
столкнулся с этой ситуацией, я даже 
не звонил ему. Он сразу же поддержал 
врачей, и все наказания были сняты.

Я не стал бы слишком увлекаться 
наказаниями. Сначала одних наказали, 
теперь давайте других накажем. Си-
стема работает в режиме перегрузки. 
Управленческий персонал, который, 
очевидно, не справился, когда требо-
валась госпитализация, тоже находит-
ся в стрессе, иногда ошибается и при-
нимает неверные решения. Надеюсь, 
такое больше не повторится.

А врачам надо сказать большое спа-
сибо — наверное, это был единствен-
ный способ. Они большие молодцы, что 
не бросили человека.

�� «НЕХВАТКА УЗКИХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ — ЭТО БИЧ»

Один из проектов Народного фронта — 
обеспечение качества медпомощи 
в первичном звене. Как вы оцениваете 
состояние поликлиник и ФАПов в стра-
не? Выполняют ли они свою функцию 
или их основная роль сводится к выда-
че справок, больничных и направлений 
в профильные учреждения?

Президентом выделяются серьёз-
ные ресурсы на модернизацию первич-
ного звена. Но, конечно, надо пройти 
ещё огромный путь, чтобы мы с уве-
ренностью могли сказать — «первичка» 
всем доступна, там достаточное число 
специалистов, услуги, которые оказы-

ваются, надлежащего качества, и люди 
удовлетворены. Пока есть проблемы 
и у медперсонала, и у пациентов. На-
родный фронт под началом Леонида 
Михайловича Рошаля ведёт их подроб-
ный мониторинг и выявление.

Какие это проблемы? Конечно, не-
хватка узких специалистов — это бич. 
31% людей, по нашим опросам, ждут 
приёма специалиста одну-две недели, 
14% ждут больше месяца. Представля-
ете, что это такое, если этот узкий спе-
циалист по сердечным заболеваниям 
или по диабету? Нехватка врачей в по-
ликлиниках приводит к тому, что ра-
стёт нагрузка на стационары. А часть 
стационаров отдана под ковид, и вот 
круг замкнулся.

Вторая проблема: у нас точно есть 
сложности с исследованиями. Значи-
мая часть людей ждёт больше месяца 
КТ и УЗИ. Как следствие около 36% лю-
дей делают платно КТ и 20% УЗИ, хотя 
людям положено по ОМС бесплатное 
исследование.

Есть ещё проблема, которую надо 
решить. У нас по программе «Земский 
доктор» молодой врач не может полу-
чить «подъёмные», вернувшись после 
учёбы в свой ФАП, если он прописан 
в этом селе.

Это же очень легко изменить поправ-
кой в законодательство.

Совершенно точно. Понятно, в чём 
была изначальная задумка — чтобы 
был приток врачей извне, но забыли 
про тех, кто уехал и хочет вернуть-
ся. Надо исправить эту несправед-
ливость.

Ещё одна тема, очень важная, — ле-
карства в ФАПах. У нас есть пример, 
который поступил на «Прямую ли-
нию» президента из Ростовской об-
ласти. Там закрылся аптечный пункт. 
Ты приходишь в ФАП, тебе выписыва-
ют лекарство. Автобус в райцентр, где 
есть аптека, ходит четыре раза в не-
делю. Человеку нужно обезболиваю-
щее, а автобус послезавтра. Это как? 
Мы с Минздравом в диалоге по этому 
поводу. Говорим: «Давайте по крайней 
мере там, где нет аптек, вы лицензиру-

ете ФАП на продажу лекарств первой 
необходимости».

Как Минздрав отнёсся к этой инициа-
тиве?

Поддерживает.

То есть в следующем году ряд ФАПов 
получит право продавать лекарства?

Уверен, что мы этого добьёмся, со-
вместно с Минздравом это получит-
ся сделать.

�� «20% ЖАЛОБ СВЯЗАНО 
С СОЦИАЛЬНОЙ 
НЕОБЕСПЕЧЕННОСТЬЮ»

В этом году было несколько вооружён-
ных нападений на учебные заведения. 
Как можно решить вопрос с безопас-
ностью школ?

Мы провели опрос родителей. 34% 
нам сказали, что школа практически 
не охраняется, 46% — что там вахтёр, 
который не сможет защитить детей. 
При всём уважении это не охранная 
функция — у человека на входе в луч-
шем случае есть «тревожная кнопка». 
Кроме того, наш анализ показывает, 
что в ходе торгов есть снижение по сто-
имости контрактов на охрану школ 
до 70%. Выводы напрашиваются сами.

У нас план на следующий год — со-
вместно с Росгвардией добиться того, 
чтобы школы получили качествен-
ную охрану. Школы должны охранять 
профессионально подготовленные со-
трудники лицензированных органи-
заций.

Охрана школ Росгвардией будет сто-
ить дешевле или дороже, чем ЧОПами?

Это не имеет значения. Есть вещи, 
на которые надо потратиться.

Но всё равно нужно понимать, из какого 
бюджета это будет финансироваться — 
из регионального, из муниципального?

Я думаю, что муниципальных бюд-
жетов, за счёт которых содержат-
ся школы, не хватит. Это значит, что 
на региональном уровне должно быть 
принято решение о поддержке. Если 
комплексный анализ покажет, что 
в дотационных регионах не хватает 
средств, будем стучаться в правитель-
ство, просить выделить на это деньги. 
Это то, на чём нельзя экономить.

Сколько в Народный фронт посту-
пило жалоб от россиян в этом году? 
И что больше всего тревожит граж-
дан страны?

Главный источник жалоб, не сопо-
ставимый ни с чем по масштабу, это 
«Прямая линия» с президентом. 1,7 млн 
обращений только за этот год. Прези-
дент назвал эту работу «Прямая ли-
ния. Продолжение» и поручил нам 
следить за тем, чтобы ни одно обраще-
ние не осталось без внимания. Очень 
много обращений людей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. Если 

нет возможности помочь на государ-
ственном уровне, на помощь приходят 
волонтёры. Иногда удаётся добиться 
системных решений, например пе-
ресмотрели правила распределения 
выплат на ребёнка в возрасте от трёх 
до семи лет в Астраханской облас-
ти, внесли изменения в закон о вете-
ранах труда в Вологодской области. 
По 170 тыс. обращений, о которых ор-
ганы власти отчитались, что они вы-
полнены, мы уже обзваниваем каж-
дого заявителя. Задаём три вопроса: 
«Связывались ли?», «Решён ли вопрос?» 
и «Удовлетворены ли вы решением во-
проса?» И если видим отписку и фор-
мализм — отправляем на доработку.

�� «НАМ БЫ БАБУШЕК 
ПОБОЛЬШЕ»

Там, где не могут помочь чиновники, 
вступают волонтёры. Как у нас с этим 
обстоит дело? И в каких сферах чувству-
ется особая нехватка добровольцев? 
Наверное, на первом месте медицина?

Конечно, пока продолжается пан-
демия, очень большая востребован-
ность волонтёров в здравоохранении. 
Минздрав подтверждает — огром-
ная помощь была оказана волонтёра-
ми, потому что они в том числе сняли 
с врачей и медсестёр всю немедицин-
скую нагрузку. Волонтёры-медики ге-
роически продолжают эту работу.

Надо сказать добрые слова и в адрес 
«Единой России». Когда возникло дви-
жение #МыВместе, партия включилась 
по полной. И сейчас для депутатов во-
лонтёрство уже стало нормой, а часть 
волонтёров и фронтовиков прошли 
праймериз и избрались в парламенты.

А кто ещё идёт в волонтёры помимо сту-
дентов-медиков?

Приведу один пример. Есть проект 
нашей Молодёжки по поддержке труд-
ных подростков, мы его назвали «Тре-
нер». Если у подростков есть Тренер 
с большой буквы, они меняются, у них 
появляется образ для подражания. По-
ловину времени эти ребята спортом за-
нимаются, половину времени волонтё-
рят. Для лучших из них мы на неделю 
организовали «Школу выживания» 
в Сочи, в горах, в селе Аибга. Там даже 
связи нет. Я долетел до них, поднялся 
к ним в лес, и мы пошли благоустраи-
вать памятник Героям Великой Отече-
ственной войны.

Большая часть ребят на учёте стоят, 
кто-то уже с наколками, выражаются 
соответствующе. Спрашиваю: «Ребята, 
чего вам не хватает?» Думал, может, ка-
ких-нибудь билетов на футбол или гу-
бернаторов о чём-то попросить нужно. 
А они говорят: «Да нет, всё нормаль-
но, только бабушек мало». Я говорю: 
«Чего?» Они: «Бабушек можно больше?» 
Отвечаю: «Не понял. Каких бабушек?» 
Они рассказали, что по графику раз 
в неделю ходят к пожилым, прино-
сят им продукты, помогают соцзащи-

те. И объясняют: «Раз в неделю — это 
мало. Они нам спасибо говорят, а нам 
по жизни вообще спасибо никто особо 
не говорил. Бабушки к нам как к людям 
относятся. Можно больше?»

Вот такая трансформация. Те, кому 
все безуспешно пытались помочь, 
сами стали помогать другим. Так что 
волонтёр живёт в каждом из нас, надо 
просто в него поверить и дать ему шанс 
себя проявить.

�� «НАХОДИТЬ СЛЕПЫЕ ЗОНЫ»

Уже вторая половина декабря, можно 
подводить итоги. Какие основные до-
стижения Народного фронта в 2021 году 
вы можете назвать?

Давайте про важные вещи, которые 
нам удалось решить с помощью наших 
сопредседателей. Была большая проб-
лема с детским кэшбэком (программа 
возврата до 20 тыс. рублей за детские 
путёвки. — «Известия»). Программа но-
вая, она только стартовала, правитель-
ству было непросто запустить её «с ко-
лёс». Забыли про тех, кто купил билеты 
в первую смену. Был долгий, непростой 
диалог с правительством. Огромное 
спасибо президенту — им было приня-
то решение, и все родители получили 
возможность компенсации.

Бесплатное детское питание в на-
чальной школе. Не один десяток субъ-
ектов федерации мог оказаться без 
бесплатного питания в начальной шко-
ле по формальным критериям. И опять 
моментальная реакция нашего прези-
дента — и справедливость восторже-
ствовала.

Владимир Владимирович также 
поддержал нашу инициативу по от-
дельному статусу экологических ин-
спекторов. Сейчас уже у нас есть шко-
ла, где мы их обучаем. Уверен: это 
позволит видеть гораздо более пол-
ную картину экологических проблем 
и быстрее на них реагировать.

В Общественной палате отмечали, что 
многие национальные проекты не до-
стигают тех целей, которые были изна-
чально поставлены. Ведёте ли вы мони-
торинг нацпроектов и какие проседают 
в наибольшей степени?

Безусловно, уверенное движение 
к национальным целям есть, и прези-
дент об этом говорил, подводя итоги 
работы по нацпроектам за год. Дру-
гой вопрос, что гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги. И как раз задача 
Народного фронта — находить слепые 
зоны, где происходят какие-то несу-
разности, и ликвидировать их.

Экология. Один из наших монито-
рингов — «индекс форточки». Какой са-
мый простой способ выяснить, гряз-
ный воздух или чистый. Опросить 
людей: «Форточку открываете? Про-
ветриваете?» Правительство выбра-
ло двенадцать городов для приоритет-
ной работы с загрязнителями, о’кей. 
Мы отобрали ещё пять, откуда были 
обращения, и смотрим? Пока в этих го-
родах более 50% жителей говорят, что 
качество воздуха ухудшается. Мы этот 
«индекс форточки» отправляем в Мин-
природы. У нас более 40 тыс. человек 
последний опрос прошли — выборка 
достаточная.

Аварийное жильё — огромная про-
грамма, очень важная, но есть отдель-
ные прецеденты так называемого 
нового аварийного жилья. Когда у ре-

гиона денег на покупку нормального 
жилья не хватило, денег на стройку 
тоже не хватило, они взяли и на феде-
ральную субсидию купили на рынке 
оперативно, когда уже время рассе-
ления подошло. И люди переезжают 
из одного барака в другой. Это разовые 
случаи, но они бросают тень на огром-
ную программу переселения. Это не-
допустимо.

Каких новых инициатив можно ждать 
от вас в следующем году?

Первое — мы безусловно продол-
жим въедливый мониторинг нацио-
нальных проектов, решений прави-
тельства и регионов. Эту работу ведут 
наши сопредседатели. Например, Еле-
на Шмелёва отдельное внимание сей-
час уделяет программе капремонтов 
школ, Сергей Когогин — доступно-
сти общественного транспорта, Ле-
онид Рошаль — проблеме аккредита-
ции врачей.

Второе — совместно с обществом 
«Знание» мы поддерживаем потряса-
ющее сообщество молодых ребят — 
«Вдохновителей». Это успешные мо-
лодые люди, которые реализовали 
уникальные проекты внутри стра-
ны. Они видят своей миссией встре-
чи со школьниками по всей стране для 
вдохновления их на достижения.

Третье — огромную работу вну-
три Народного фронта ведёт Нюта 
Федермессер с проектом «Регион за-
боты». Мы очень рассчитываем на то, 
что в следующем году помимо рабо-
ты с ПНИ и паллиативными больны-
ми Нюта возьмёт на себя поддержку 
НКО в регионах в самых чувствитель-
ных для людей областях и будет при-
сваивать статус «региона заботы» са-
мым неравнодушным.

Ну и, конечно, мы будем поддержи-
вать те инициативы, которые нахо-
дят общественные решения неспра-
ведливостей. Например, мы помогаем 
«Лизе Алерт» — ребятам, которые ищут 
пропавших людей. И хотим совместно 
с ними сделать социальную программу 
для людей старшего возраста, у кото-
рых проблема с памятью, — браслеты 
с NFC-метками. Часто уходит огромное 
количество времени на то, чтобы най-
ти такого человека — в больнице или 
на улице. Они просто не могут вспом-
нить, как их зовут и где их дом.

Во многих странах уже применяются 
эти браслеты.

Да, это не очень сложно, просто са-
мая важная информация: имя, возраст, 
адрес.

Какое ведомство должно этим зани-
маться?

Мне кажется, мы можем сделать это 
и без ведомств. Надо просто выявить 
социально незащищённую категорию, 
которая не может себе это позволить, 
дойти до них и помочь им. Уверен, что 
это решается на общественном уровне. 
Иногда надо немного разгрузить госу-
дарственную систему, помочь ей.

Что вы ожидаете от предстоящего съез-
да движения? Появятся ли у вас новые 
члены штаба?

Предстоящий съезд из-за особенно-
стей года полностью пройдёт онлайн. 
Движению очень повезло с сопредсе-
дателями, никаких изменений в состав 
руководства движения президентом 
не предложено. А вот в центральном 
штабе будет ротация. Мы хотим при-
гласить тех, кто работал вместе с нами 
в движении «МыВместе»: волонтёра 
года, детского врача Павла Бережан-
ского, Татьяну Бакальчук и как раз 
одного из волонтёров, избравшихся 
в Госдуму, — Олега Леонова. На пло-
щадку «Образование» мы позвали по-
бедителя детского голосования кон-
курса «Большая перемена» Наталью 
Решетову. Одно из важнейших наших 
направлений работы — борьба с он-
лайн-мошенниками, в штаб войдёт 
руководитель этого направления Ев-
гения Лазарева, а также Игорь Ашма-
нов в качестве «тяжёлой артиллерии». 
Рассчитываем на большую совмест-
ную работу с обществом «Знание», по-
этому хотели бы видеть в нашем шта-
бе Максима Древаля.

Общество

« У НАС ПЛАН 
НА СЛЕДУЮ-
ЩИЙ ГОД — СО-

ВМЕСТНО С РОСГВАРДИЕЙ 
ДОБИТЬСЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
ШКОЛЫ ПОЛУЧИЛИ КАЧЕ-
СТВЕННУЮ ОХРАНУ. ШКО-
ЛЫ ДОЛЖНЫ ОХРАНЯТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО ПОД-
ГОТОВЛЕННЫЕ СОТРУДНИ-
КИ ЛИЦЕНЗИРОВАННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

« В МИРОВОЙ 
ИСТОРИИ 
НЕ БЫЛО ДРУ-

ГИХ СПОСОБОВ ПОБЕ-
ДИТЬ ЭПИДЕМИИ, КРОМЕ 
ВАКЦИНАЦИИ. У ВСЕГО 
ЕСТЬ СВОИ СЛОЖНОСТИ, 
ОГРАНИЧЕНИЯ, НИЧТО 
НЕ РАБОТАЕТ ИДЕАЛЬНО, 
НО ЭТО — ЕДИНСТВЕННЫЙ 
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«Ничего хорошего  
в “красной зоне” нет,  

не дай Бог с этим 
столкнуться»

Глава исполкома Народного фронта Михаил Кузнецов —  
о новых инициативах движения, роли волонтёров  

в жизни общества и личной трагедии, связанной с пандемией
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Служба от правки
Граждане смогут скорректировать данные по банкротству

Роза Алмакунова, Наталья Ильина

Должники получат право в течение 
одного месяца исправить данные 

в заявлении о признании банкротом 
во внесудебном порядке. Такое пред-
ложение прорабатывается в рамках за-
конопроекта по усовершенствованию 
этой процедуры, рассказал «Известиям» 
замглавы Минэкономразвития Илья То-
росов. Корректировке будет подлежать 
всё, включая забытые долги. Также пла-
нируется наделить кредиторов правом 
через суд потребовать неприменения 
к должнику правила несостоятельности.

Минэкономразвития для усовер-
шенствования процедуры внесудеб-
ного банкротства граждан готовит по-
правки в закон о несостоятельности. 
Ранее сообщалось, что в рамках этих 
изменений будет увеличен требуемый 
порог долга с 500 тыс. до 1 млн рублей, 

при котором заёмщик может запустить 
механизм банкротства без суда. При 
этом основное обязательство, напри-
мер размер кредита, остаётся прежним — 
50–500 тыс. рублей, добавляется лишь 
налоговая задолженность в размере 
до полумиллиона, поясняли в ведомстве.

Кроме выделения налоговой за-
долженности в сумме долга прора-
батывается ещё несколько пред-
ложений по усовершенствованию 
механизма, рассказал «Известиям» зам-
главы Минэка Илья Торосов. В частно-
сти, планируется дать гражданам право 
на ошибку. В течение одного месяца по-
сле включения сведений о возбуждении 
процедуры несостоятельности во внесу-
дебном порядке в единый федеральный 
реестр сведений о банкротстве (ЕФРСБ) 
гражданин сможет единожды уточнить 
своё заявление в МФЦ, отметил он. Сей-
час такой возможности у граждан нет.

— Должник не будет ограничен в воз-
можности скорректировать любые от-
ражённые в первоначальном заявлении 
сведения, включая список кредиторов 
с суммами задолженности, — уточнил 
Илья Торосов.

Кредиторы же получат право через 
суд потребовать неприменения к долж-
нику правила об освобождении от ис-
полнения обязательств, сообщил зам-
министра. Это дополнение позволит 
им защитить свои права в случае воз-
можных злоупотреблений со стороны 
граждан, добавил Илья Торосов. Сейчас 
у кредиторов есть такая возможность, 
только если должник допустил злоупо-
требления правилами.

Кроме того, министерство продолжа-
ет обсуждение законопроекта, который 
позволит подавать подобные заявления 
о банкротстве в электронной форме че-
рез госуслуги. 

— Предлагаемые изменения пойдут 
на пользу практике. Граждане смогут 
довнести забытого ими кредитора или 
исправить ошибку. При этом вводятся 

и гарантии прав кредиторов, поскольку 
сроки в этом случае предлагается счи-
тать от исправленной записи. Сейчас та-
кая оплошность может привести к списа-
нию не всех долгов или бессмысленности 
процедуры в целом. А кредиторы полу-
чат право обращаться в суд и требовать 
не прощать долг заёмщика в течение года 
с момента, когда они узнали, что к тому 
есть основания, — уверен руководитель 
проекта «Федресурс» Алексей Юхнин.

По его словам, самый спорный, 
но оправданный момент — рост поро-
говой суммы долга. Социальная на-
правленность процедуры вырастет, 
а кредиторы в случае злоупотреблений 
должника с любым долгом смогут отсто-
ять свои права, пояснил он, добавив, что 
таких прецедентов не было.

В опрошенных «Известиями» банках 
поддержали изменения, отметив необ-
ходимость доработки. По словам ди-
ректора департамента по работе с про-
блемными активами Сбера Максима 
Дегтярёва, банк поддерживает разра-
батываемые поправки. Повышение дол-

га до 1 млн — разумный шаг. А наделение 
кредиторов правом инициировать пере-
ход от упрощённого банкротства к регу-
лярной процедуре должно быть безус-
ловным, считает он.

Защитный механизм позволит со-
блюсти баланс интересов сторон и ми-
нимизирует количество необоснован-
но списанных долгов для кредиторов, 
но требуется конкретизация, отметил 
глава департамента по работе с про-
сроченной задолженностью Росбан-
ка Евгений Сеньковский. В «Открытии» 
считают необходимым доработать ини-
циативу о праве граждан на ошибку, по-
скольку самостоятельное изменение 
первоначальных данных приведёт к пу-
танице, увеличив сроки и ресурсозатра-
ты кредиторов на процедуры.

Предложение Минэка наделить кре-
диторов правом потребовать прекра-
щения процедуры банкротства логич-
но, считает председатель НСФР Андрей 
Емелин. Но в отношении права на ошиб-
ку требуются уточнения, добавил он: ра-
нее совет предлагал ввести в отношении 

заёмщиков, подавших ложные сведения, 
запрет на повторное обращение в тече-
ние пяти лет.

В проекте ОНФ «За права заёмщи-
ков» подчеркнули: предлагаемые изме-
нения не решают главного проблемно-
го вопроса процедуры — доступности. 
Чтобы подать заявление на внесудебное 
банкротство, требуется получить поста-
новление об окончании исполнитель-
ного производства. По словам эксперта 
проекта Михаила Алексеева, проведён-
ный анализ показал: для пристава про-
ще окончить производство по предусмо-
тренному законом основанию по п. 3 (ч. 1 
ст. 46-ФЗ), подразумевающему неуста-
новление местонахождения заёмщика.

A Во избежание риска массо-
вых отравлений их импорт 

приостановили до особых распоряже-
ний, сказано в документе.

В Роспотребнадзоре «Извести-
ям» уточнили, что за девять месяцев 
2021 года специалисты обнаружили 
остаточные пестициды в 16% исследо-
ванных проб пищевой продукции. При-
чём эти компоненты не нормированы 
техническими регламентами о безопас-
ности плюс они не проходили госреги-
страцию в России. Роспотребнадзор 
получал сообщения об аналогичных 
нарушениях через Систему быстро-
го уведомления по качеству пищевых 
продуктов и кормов Европейского со-
юза (RASFF), добавили в службе.

В преддверии новогодних празд-
ников ведомство усилило контроль 

над качеством и безопасностью про-
дуктов из Турции, Египта, Китая, Гер-
мании, Уганды, Эквадора. С октября 
по ноябрь специалисты исследовали 
более 7,5 тыс. проб на содержание хи-
мических веществ, в том числе не за-
регистрированных в России. В итоге 
специалисты выявили мандарины, ли-
моны, виноград, гранаты, перец из Тур-
ции и Ирана, в которых были остаточ-
ные количества пестицидов. Речь идёт 
о 33 производителях, они использова-
ли 12 видов активных веществ, 10 из них 
в России вне закона. Это, например, 
хлорпирифос и ацетамиприд — веще-
ства 2-го класса опасности. В докумен-
тах, которые сопровождали фрукты 
и овощи, не было указано, что во вре-
мя производства аграрии использова-
ли эти вещества.

По результатам проверок с 3 ноября 
Роспотребнадзор приостановил ввоз ли-
монов из Турции, а с 17 ноября — перца 
и гранатов из этой же страны. С 2 декаб-
ря аналогичные ограничения коснулись 
перца из Ирана, с 7 декабря — мандари-
нов из Турции, с 9 декабря — сушёной 
мяты из Египта, с 10 декабря — виногра-
да из Турции, с 13 декабря — апельсинов 
из той же страны.

Ранее в октябре служба запретила че-
тыре вида продуктов из КНР, в которых 
обнаружили ДНК генетически модифи-
цированной кукурузы и сои. Их содер-
жание составило до 20% при нормативе 
не более 0,9%. Причём на упаковке това-
ров информации о ГМО не было.

В X5 Group (сети «Пятёрочка», «Пе-
рекрёсток», «Карусель»), «Ашане» 
и «Верном» «Известиям» сказали, что 

не продают продукцию зарубежных 
поставщиков, которые попали под за-
прет. В «Магните», Metro, «Ленте», «О’кей», 
«Утконосе», «Азбуке вкуса» на запросы 
не ответили.

В письме Роспотребнадзора указа-
ны продукты отдельных производите-
лей, поэтому о полном запрете поста-
вок фруктов из Турции, Ирана, Египта 
или какой-то другой страны говорить 
бессмысленно, сказала «Известиям» 
глава агентства Fruitnews Ирина Ко-
зий. На объём продаж фруктов и ово-
щей из этих стран данное решение су-
щественно не повлияет, считает она.

— Большинство фруктов в россий-
ской рознице реализуют без упаковки, 
то есть насыпью, соответственно, до-
казать факт продажи такой продукции 
от конкретного поставщика в торговом 
зале магазина практически невозмож-
но, — подчеркнула эксперт. — Поэтому 
исполнимость мер, указанных в пись-
ме торговым сетям, вызывает большие 
вопросы.

Ирина Козий напомнила, что в зим-
ний период в Россию поставляют ту-
рецкие лимоны и мандарины, а также 
небольшое количество других видов 
цитрусовых. В последнее время вырос-
ли поставки яблок и груш. Ещё некото-
рое время на рынке также будут при-
сутствовать виноград и хурма из этой 
страны. Орехи и сухофрукты поставля-
ются на протяжении всего года.

Если ритейлеры проигнорируют за-
прет Роспотребнадзора, наказание бу-
дет зависеть от всех обстоятельств 
и причин нарушения — возможно как вы-
несение предписания о его устранении, 
так и обращение в суд, сказал «Извес-
тиям» юрист, основатель и СЕО консал-
тинговой группы vvCube Вадим Ткачен-
ко. Такие нарушения могут закончиться 
дисквалификацией менеджеров торго-
вых сетей и компаний-поставщиков 
сроком до трёх лет — всё это время они 
не смогут занимать руководящие долж-
ности в торговле. Штраф для юрлиц со-
ставит до 20 тыс. рублей, добавил юрист.

В Минсельхозе не ожидают перебоев 
в поставках продукции на внутренний 
рынок, а также роста цен — доля импор-
та товаров попавших под запрет пред-
приятий незначительна в общем объё-
ме, пояснили «Известиям» в ведомстве. 
Там добавили: российские импортёры 
работают с широким кругом поставщи-
ков фруктов и овощей из Турции и дру-
гих стран мира, включая Пакистан, Ма-
рокко, Аргентину, Перу, Египет и ЮАР.

Лёгкости перевода
«Межбанк» между своими счетами может стать 
бесплатным в 2022 году

Анна Каледина

У же в 2022-м банковские переводы 
в пределах 1,4 млн рублей между сво-

ими счетами могут сделать бесплатны-
ми для потребителей финуслуг. На это 
рассчитывают в Центробанке, сообщи-
ли «Известиям» в регуляторе, где сей-
час готовят соответствующие предло-
жения по изменению законодательства. 
Глава комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков уточнил в разговоре 
с «Известиями», что сейчас инициати-
ва оформляется и проект будет внесён 
на рассмотрение законодателей в на-
чале следующего года. Как рассказали 
в ЦБ, возможность по окончании срока 
вклада переводить деньги в тот банк, ко-
торый предложит клиентам лучшие ус-
ловия, будет доступна в том числе и че-
рез систему быстрых платежей (СБП). 
Но пока речь не идёт о карточных сче-
тах. Этот вопрос требует дополнитель-
ного обсуждения с платёжными систе-
мами, заявили в Центробанке.

�� В ПОИСКАХ «НОВЫХ» ДЕНЕГ

О новой возможности для вкладчи-
ков в пятницу, 17 декабря, заявила гла-
ва Центробанка Эльвира Набиуллина. 
Она отметила: рост обещанной доход-
ности вслед за ключевой ставкой дела-
ет срочные вклады привлекательным 
инструментом сбережения. Но, подчер-
кнула она, банки искусственно ограни-
чивают для клиентов возможности ис-
пользовать эти новые, более выгодные 
предложения.

— Различаются условия привлече-
ния так называемых старых и новых 
денег. Существуют барьеры в виде ко-
миссий на перевод средств вкладчика 
из одного банка в другой. Мы считаем 
такую дифференциацию, а точнее, дис-
криминацию необоснованной, — заяви-
ла глава ЦБ.

Отвечая на вопрос «Известий», она 
пояснила, что можно снять деньги на-
личными и переносить их из банка 
в банк, но мы уже давно живём в преоб-
ладании безналичных форм. И комис-
сии за перевод могут быть барьером 
для того, чтобы люди свободно распо-
ряжались своими деньгами и выбирали 
те банки, где ставки по депозитам для 
них более привлекательны.

Поэтому, сообщила Эльвира Набиул-
лина, ЦБ обсуждает инициативу о том, 
чтобы сделать бесплатными переводы 
в рамках 1,4 млн рублей (сумма, застра-
хованная государством) между своими 
счетами. Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Центробанка, помимо 
защиты прав клиентов банков в буду-
щем это повысит эффективность депо-
зитного канала трансмиссии денежно-
кредитной политики.

Там уточнили, что такие переводы 
можно будет осуществлять как в СБП, 
так и по другим банковским каналам.

— Мы готовим соответствующие 
предложения по изменению законода-

тельства, рассчитываем, что они будут 
одобрены и приняты в 2022 году, — сооб-
щили «Известиям» в ЦБ.

Это подтвердил и глава комитета ГД 
по финрынку Анатолий Аксаков, кото-
рый сообщил «Известиям», что сейчас 
инициатива оформляется в законопро-
ект, который будет внесён в ближайшее 
время — в начале следующего года.

Однако пока бесплатные перево-
ды не будут распространяться на кар-
точные счета, следует из ответа пресс-
службы Центробанка.

— Этот вопрос необходимо обсуждать 
с платёжными системами, в том числе 
с международными, — пояснили в ЦБ.

�� БОРЬБА ЗА ВКЛАДЧИКА

Руководитель проекта Народного фрон-
та «За права заёмщиков» Евгения Лаза-
рева считает инициативу справедли-
вой и своевременной мерой. Правда, 
по её мнению, было бы правильно рас-
пространить это нововведение на все 
виды переводов между своими счетами, 
что способствовало бы даже снижению 
долговой нагрузки граждан.

— Наши наблюдения за кредитной 
и сберегательной активностью россий-
ских семей показывают: потребитель, 
владеющий лишь одним банковским 
счётом, — редкое исключение. Получая 
зарплату, люди распределяют её часть 
на обслуживание нескольких креди-
тов — ипотеки, автокредита, потреби-
тельского. Если человек обслуживает 
несколько обязательств, то на комис-
сии у него может уходить до 1,5% еже-
месячного дохода. Вроде бы немного, 
но для большинства россиян это сто-
имость одного-двух посещений про-
дуктового магазина, — уверена Евге-
ния Лазарева.

Директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин тоже считает, 
что в целом инициатива может служить 
достижением сразу нескольких важных 
целей. Это в том числе дальнейшая циф-
ровизация расчётов банковской систе-
мы и снижение обращения наличных 
денег. А клиентам будет проще опера-
тивно переводить средства в случае по-
ступления более выгодного предложе-
ния. Однако, как полагает эксперт, для 
банковской системы есть определён-
ные риски.

— В частности, обострится конкурен-
ция за клиентов, дополнительное давле-
ние будет оказано на уровень как мар-
жи, так и ликвидности, при этом число 
клиентов, имеющих счета в двух и бо-
лее банках, может увеличиться, — про-
комментировал эксперт.
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Дочерние новости
Минэк подготовил крупному бизнесу  
кодекс работы с малым

Екатерина Виноградова

Большие компании должны помо-
гать малым в получении выгодных 

кредитов, выдавать им гранты, а также 
содействовать в продвижении товаров 
и услуг. Эти нормы среди прочих вош-
ли в проект декларации о взаимодей-
ствии крупного бизнеса с субъектами 
МСП, разработанный Минэкономраз-
вития (есть у «Известий»). Кроме того, 
документ предписывает большим ор-
ганизациям проводить семинары и ма-
стер-классы для менеджеров малых 
фирм, делиться программным обе-
спечением и помогать в проведении 
НИОКР. Внедрение декларации приве-
дёт к адресным улучшениям, но не к си-
стемным позитивным изменениям, счи-
тают эксперты.

Проект декларации, разработанный 
Минэком, определит принципы взаимо-
действия больших компаний с малыми. 
По замыслу ведомства, крупные игро-
ки могут содействовать мелким в не-
скольких важных областях — это доступ 
к финансированию, инфраструктуре 
и рынкам сбыта, модернизация произ-
водственных и административных про-
цессов, развитие человеческого капи-
тала.

Так, Минэк считает, что крупные 
игроки могут облегчить доступ МСП 
к финансовым инструментам, а кроме 
того, по упрощённой процедуре оформ-
лять им документы, необходимые для 
получения кредитов и займов. Обучать 
собственников и руководителей мало-
го бизнеса финансовой грамотности. 
Выдавать гранты для развития произ-
водства и открытия собственного биз-
неса, в том числе по франшизе.

Одновременно большим компани-
ям стоит помогать малым улучшать 
качество продукции и услуг. Напри-
мер, содействовать проведению на-
учно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ и выступать 
в качестве советников по внедрению 
инноваций.

В части доступа к инфраструктуре 
Минэк предлагает крупным фирмам по-
делиться с малыми своими информа-
ционными сервисами и программным 
обеспечением, помогать им с продви-
жением товаров и услуг, а ещё прово-
дить тематические выставки-ярмарки 
с участием малого бизнеса. А в облас-
ти доступа на рынки целесообразно 
организовать прозрачный, открытый 
и добросовестный закупочный про-
цесс и консультировать МСП по вопро-

сам участия в тендерах, говорится в де-
кларации.

И наконец, для развития человече-
ского капитала большим компаниям 
предписывается проводить обучаю-
щие курсы для МСП по менеджменту, 
росту производительности труда и ак-
селерационные программы по масшта-
бированию бизнеса.

Декларация носит рекомендатель-
ный характер, однако Минэк плани-
рует специальным образом оценивать 
те компании, которые к ней присоеди-
нятся. Предполагается, что такие фир-
мы будут отражать информацию о сво-
ём взаимодействии с МСП в ежегодной 
отчётности. При этом исходя из дости-
жения показателей документа будет 
складываться итоговая оценка деятель-
ности компаний, которая может исполь-
зоваться для сравнения их между собой.

В Минэке заявили, что декларация 
разработана с участием всех крупней-
ших бизнес-объединений и согласова-
на с ними.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие российские организа-
ции с просьбой сообщить, планиру-
ют ли они придерживаться положений 
декларации. В «Северстали» рассказа-
ли, что её партнёры могут оформить 
в Сбербанке кредит на выгодных усло-
виях для покупки металлопроката. Ли-
мит на привлечение заёмных средств 
варьируется от 3 до 5 млн рублей. При 
этом в компании не уточнили своего от-
ношения к документу Минэка.

В «ВЭБ.РФ» сообщили, что регуляр-
но взаимодействуют с Минэкономраз-
вития в решении вопросов, связанных 
с поддержкой малых и средних пред-
приятий и улучшением предпринима-
тельского климата. Однако заявили, что 
прокомментировать декларацию гото-
вы после того, как документ к ним по-
ступит.

В пресс-службе «Яндекса» заявили, 
что постоянно внедряют инициативы 
по поддержке малого бизнеса. Напри-
мер, в компании существуют линей-
ки рекламных и аналитических ин-
струментов для продавцов, которые 
позволяют мелким производителям 
продовольствия размещаться на «экс-
периментальной полке». Также «Яндекс» 
практикует обучающие семинары для 
малого бизнеса.

Учитывая, что большинство крупных 
компаний в России либо принадлежит 
государству, либо связано с ним, впол-
не вероятно, что предлагаемые нормы 
будут исполняться, отметил президент 
Национального института системных 
исследований проблем предпринима-
тельства Владимир Буев.
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Тяжкая долька
Россия ограничила поставки фруктов и овощей из Турции
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Хуже есть куда

Николай Крючков

Иммунолог

О бнаруженный в ноябре в ЮАР 
штамм «Омикрон» распростра-

нился уже по 77 странам. Подавляю-
щее большинство специалистов со-
гласны с тем, что он завоёвывает мир 
с очень высокой скоростью. Доля «Оми-
крона» в общей заболеваемости SARS-
CoV-2 удваивается примерно каждые 
два дня. Мы видим это по Дании, Вели-
кобритании и ЮАР.

Этот штамм обладает способно-
стью обходить специфический имму-
нитет — поствакцинный и естествен-
ный (иммунитет после заболевания). 
Для того чтобы нейтрализовать «Оми-
крон», концентрация нейтрализую-
щих его антител должна быть в три-
четыре раза больше.

Однако этот показатель не сто-
ит путать с эпидемиологической или 
с профилактической эффективностью. 
Здесь снижение будет гораздо более 
скромным — я предполагаю, пример-
но на 15% снизится эффективность за-
щиты вакцины от развития заболева-
ния COVID-19 любой степени тяжести. 
Где-то на 5–7% произойдёт снижение 
эффективности по тяжёлому течению 
инфекции, госпитализациям, смертям. 
Также предполагалось, что для боль-
шинства людей вакцина эффектив-
но действует шесть месяцев, но при 
«Омикроне», вероятнее всего, будет 
месяца четыре. Поэтому очень важна 
своевременная ревакцинация, чтобы 
поддерживать специфический имму-
нитет на нужном уровне. Или же не-
обходимо быстро адаптировать ан-
тиковидные вакцины к новой линии 
SARS-CoV-2.

Отмечу, что все вышесказанное — 
пока предварительные данные. Самое 

большое количество споров в настоя-
щий момент вызывает вопрос о пато-
генности нового штамма. Есть мнение, 
что «Омикрон» — это «живая вакцина», 
так как её патогенность раз в десять 
меньше, чем у «Дельты». Говорят, что 
это «добрый» штамм. Однако я пока 
не вижу надёжных признаков этого.

Этот штамм ещё не «развернулся», 
и мы, скорее всего, увидим его взлёт 
в ближайшее время — по моим про-
гнозам, картина прояснится в тече-
ние ближайшей пары недель. Я пола-
гаю, что снижение по патогенности 
по сравнению с «Дельтой» будет 
не столь значительным. Но даже если 
патогенность «Омикрона» будет ниже 
в два-три раза, его высокая заразность 
её перекроет: инфекция может за-
тронуть гораздо большее число лю-
дей и снова привести к сверхнагрузке 
на системы здравоохранения.

Принимая во внимание уже из-
вестные свойства варианта «Оми-
крон» (его очень высокую заразность, 
улучшенную способность уходить из-
под действия ранее сформированно-
го специфического иммунитета и как 
следствие возросшие риски «прорыв-
ных инфекций»), а также противоре-
чивые оценки патогенности, на мой 
взгляд, целесообразно отнестись 
к сложившейся ситуации со всей се-
рьёзностью. Лучше вовремя подго-
товиться к наиболее неблагоприят-
ному сценарию, чем потом сожалеть 
и разводить руками. Надеяться можно 
на лучшее, но готовиться нужно к худ-
шему. Если с «Омикроном» придёт 
спад эпидемии — замечательно, мож-
но будет расслабиться. Но не зара-

нее, а когда (и если) для этого появятся 
действительно надёжные основания.

Регистрируемая заболеваемость 
новым штаммом в России пока не на-
растает стремительными темпа-
ми, но с учётом данных, получаемых 
из ЮАР и Европы, нужно три–пять не-
дель, чтобы «Омикрон» стал доми-
нирующим. Думаю, к Новому году 
на него будет приходиться около по-
ловины, а может, и больше всех выяв-
ленных случаев коронавирусной ин-
фекции в Москве. Дальше в России 
наступят новогодние праздники, и, 
на мой взгляд, период выходных дней 
стоит ввести раньше на пять–семь 
дней — это увеличит шанс сбить начи-
нающуюся волну, так как празднич-
ные каникулы имеют умеренный про-
тивоэпидемический эффект. Если 
принять меры, будет наблюдаться бо-
лее или менее стабильное состояние 
по заболеваемости до конца праздни-
ков, а затем ещё неделю после кани-
кул. А вот во второй половине января 
может начаться рост количества слу-
чаев заражения.

Столичные власти приняли, на мой 
взгляд, правильное решение — отпра-
вить школьников на зимние каникулы 
раньше. Москва по сравнению со мно-
гими другими регионами действу-
ет несколько быстрее и проактивнее. 
Я считаю, что примеру столицы долж-
ны последовать и другие миллионни-
ки, и те города, в которых есть круп-
ные транспортные хабы. Более того, 
нужно, по возможности, перевести 
на удалёнку студентов и офисных ра-
ботников.

Очень важный момент: во второй 
половине декабря наступает традици-
онное время новогодних корпорати-
вов, детских утренников и ёлок. Одна-
ко отмечу, что данные из Осло, Малаги, 
Германии, Шотландии, Англии и Да-
нии чётко говорят о том, что после 
корпоративов, рождественских вече-
ринок и школьных обедов число за-
ражённых резко увеличивается. Если 
на массовом мероприятии есть хоть 
один заражённый, как минимум 40% 
уходят инфицированными. В норвеж-
ской столице на празднике заразились 
сразу 70% гостей. На таких меропри-
ятиях защититься не получится, по-
этому нужно быть аккуратнее. Един-
ственный вариант — постараться там, 
где это возможно, не проводить ново-
годние мероприятия или ограничи-
вать число их участников.

Мышиная история
Учёные нашли в «Омикроне» связь с лабораторным вирусом

Анна Урманцева

Полтора года назад в США и Китае 
были начаты работы по направ-

ленному мутагенезу коронавируса для 
того, чтобы он мог заражать лаборатор-
ных мышей. Это делалось для изучения 
действия вакцин и новых лекарств — как 
известно, обычных мышей SARS-CoV-2 
не заражает. Разработками занима-
лись учёные из Северной Каролины 
и Уханя, которые ранее работали над 
усилением инфекционности корона-
вирусов (об этом «Известия» рассказы-
вали в самом начале пандемии). Таким 
образом, сейчас существует несколь-
ко искусственно созданных возбудите-
лей COVID-19 для лабораторных мышей, 
один из которых, вероятно, мог заразить 
человека и привести к появлению «Оми-
крона». Этим можно объяснить боль-
шое количество мутаций в этом вари-
анте вируса. Причём несколько из них 
есть не только в «Омикроне», но и в ис-
кусственно созданном SARS-CoV-2 для 
заражения мышей. Впрочем, эти же 
мутации могли появиться параллель-
но и у вируса, «перескочившего» к ди-
ким мышам.

12 декабря научная литература по-
полнилась препринтом, который опу-
бликовали учёные из Института гене-
тики и биологии развития Китайской 
академии наук. Исследователи приве-
ли доказательные аргументы в пользу 
того, что «Омикрон» вряд ли мог нако-
пить так много мутаций только в чело-
веческой популяции. Вероятно, чтобы 
получить такое количество изменений, 
ему пришлось «перепрыгнуть» сначала 
в мышь, а потом обратно, считают ки-
тайские учёные.

Исследователи сравнили скорость 
накопления мутаций среди различных 
вариантов SARS-CoV-2 и обнаружи-
ли, что они появлялись в спайк-белке 
в среднем со скоростью 0,45 мутации 
в месяц. В «Омикроне» же 27 изменений 
накопилось в течение 18 месяцев, что 
эквивалентно примерно полутора му-
тациям в месяц. Это в 3,3 раза быстрее, 
чем средний показатель по другим ва-
риантам, указали исследователи.

Спайковый белок, которым вирус 
прикрепляется к клеткам потенциаль-
ного носителя, определяет, какие орга-
низмы патоген может заразить. Поэтому 
учёные выдвинули гипотезу о том, что 
прародитель «Омикрона» мог перейти 
от людей к животным, потому что этот 
процесс потребовал бы существенных 

мутаций в шипе для быстрой адапта-
ции к новому хозяину. Исследователи 
сравнили молекулярный спектр изме-
нений и поняли, что, скорее всего, они 
соответствуют эволюционной адапта-
ции к мышам.

Чтобы это доказать, учёные снача-
ла охарактеризовали молекулярные 
спектры коронавирусов, эволюциони-
ровавших у разных видов хозяев, для 
сравнения с молекулярными спектра-
ми «Омикрона». Они взяли 17 последо-
вательностей коронавирусов мышей, 13 
собачьих, 54 кошачьих, 23 коронавиру-
са крупного рогатого скота и 110 свиных 
дельта-коронавирусов. Сравнив выде-
ленные варианты с «Омикроном», учё-
ные убедились, что его промежуточным 
хозяином с наибольшей вероятностью 
была мышь.

— Авторы статьи представили до-
вольно убедительные доказательства 
того, что «Омикрон» совершил двойной 
прыжок, — отметил в своём разговоре 
с «Известиями» профессор кафедры ге-
номики и биоинформатики СФУ, про-
фессор Гёттингенского университета 
Константин Крутовский.

В статье китайские учёные обрати-
ли внимание на две мутации, которые 
есть только у «Омикрона» и отсутству-
ют у других штаммов.

«Примечательно, что только Q493R 
и Q498R (мутации “Омикрона”. — «Из-
вестия») значительно увеличили аф-
финность (силу взаимодействия. — 
«Известия») связывания с мышиным 
ACE2 (рецептор, “входные ворота” для 
коронавируса. — «Известия»), кото-
рый соответствует их обнаружению 
в адаптированных к мышам вариантах 
SARS-CoV-2», — отметили исследователи.

Уточним: существуют специально 
созданные в лабораториях коронави-
русы, которые способны заражать мы-
шей. Как известно, обычный SARS-CoV-2 
для этих животных не опасен. Чтобы 
проводить лабораторные эксперимен-
ты, сначала были созданы трансгенные 
мыши с человеческим рецептором ACE2, 
но оказалось, что они быстро умирают, 
очень дорогие (около $3 тыс. за штуку) 
и не развивают заболевания с симпто-
мами, похожими на COVID-19. Тогда учё-
ные решили с помощью направленного 
мутагенеза изменить SARS-CoV-2 таким 
образом, чтобы он смог заражать мы-
шей.

Два учёных, которых некоторые 
люди связывают с началом пандемии 
COVID-19, — американец Ральф Барик 

и китаянка Ши Чжэнли — со своими на-
учными группами уже полтора года на-
зад стали публиковать научные статьи 
с результатами создания коронавиру-
сов, «подогнанных» под мышей. Как пи-
сали «Известия», раньше эти учёные тес-
но сотрудничали, выпуская совместные 
научные статьи.

Теперь же можно проследить две 
отдельные линии: американскую и ки-
тайскую. И в том, и в другом случае из-
начально брали обычный SARS-CoV-2 
и переносили его с человеческих кле-
ток на мышиные, постепенно увели-
чивая инфекционность. В некоторых 
случаях хватало шести пассажей (пе-
реносов), где-то требовалось десять, как 
в случае с вирусом Ральфа Барика SARS-
CoV-2 MA10.

Учёные доводили вирус до того со-
стояния, когда вызываемое им заболе-
вание будет давать точно такие же сим-
птомы, как COVID-19. На этом пути было 
получено несколько успешных вариан-
тов (MASCp6, MA10, HRB26 и другие).

«В этом исследовании мы описыва-
ем летальную мышиную модель пато-
генеза SARS-CoV-2 (SARS-CoV-2 MA10) 
на мышах, которая воспроизводит воз-
растную тяжесть заболевания, наблю-
даемую у людей, — писали американ-
ские учёные. — Разработка SARS-CoV-2 
MA10 обеспечивает надёжную модель 
для механического решения новых 
вопросов, касающихся иммунитета, 
COVID-19 и его патогенеза».

«Известия» направили Ральфу Бари-
ку вопросы о связи SARS-CoV-2 MA10 
с «Омикроном», но ответа на момент 
публикации не получили.

Китайские учёные также публику-
ют статьи с подобными результатами.

«Для создания адаптированного 
к мышам штамма SARS-CoV-2 вирус 
Wuhan-Hu-1 дикого типа (WT) (исход-
ный уханьский вариант коронавиру-
са. — «Известия») адаптировали путём 
серийного пассажа (11 раундов) в лёг-
кие мышей», — рассказали исследова-
тели из Уханя в своей статье.

Таким образом был создан вариант 
мышиного коронавируса WBP-1.

Домовая завеса
Более 1 млн семей могут лишиться квартир в самостроях

A Как рассказали «Извести-
ям» в ВЦНСП, большинство 

таких зданий возводится без получе-
ния разрешения на строительство — 
на землях, предназначенных для част-
ных домов. В числе самых проблемных 
субъектов можно назвать Краснодар-
ский край, Крым и Дагестан, отметил 
руководитель центра Александр Моор.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник, знакомый с ситуацией, нередко 
городские власти в некоторых реги-
онах закрывают глаза на незаконное 
строительство, поскольку получают 
от застройщиков деньги — примерно 
10% от стоимости дома. В дальнейшем 
компания обращается в суд, чтобы 
он признал объект законным на ос-
новании экспертизы, подтверждаю-
щей безопасность постройки (соот-
ветствие градостроительным нормам). 
Местные власти, получившие возна-
граждение, против не выступают. Как 
утверждает собеседник редакции, 
бо`льшая часть (80–90%) многоквартир-
ных домов на Черноморском побере-
жье Краснодарского края и в крупных 
городах субъекта были введены в экс-
плуатацию по решению судов.

«Известия» направили запросы 
в упомянутые экспертами регионы, 
но на момент публикации ответов по-
лучено не было.

— Когда я приехала покупать квар-
тиру в Геленджик, обратилась к риел-

торам. Мне сказали, что в Краснодар-
ском крае нет домов, которые строят 
по 214-ФЗ. Они продаются по догово-
рам о намерении, затем суды признают 
такие дома законными, после чего по-
купатели получают жильё в собствен-
ность, — рассказала «Известиям» Люд-
мила, купившая в 2011 году квартиру 
в Геленджике по адресу ул. Красног-
вардейская, д. 79.

По словам источника «Известий», 
если на каком-то этапе договорён-
ность застройщика с властью нару-
шается, дом могут признать само-
строем, подлежащим сносу. По сути, 
из десяти самовольных построек 
одна-две в итоге признаются неза-
конными, сказал он.

В 339-ФЗ от 2018 года была закре-
плена возможность региональных вла-
стей принимать решения о сносе таких 
построек или приведении их в соот-
ветствие необходимым параметрам. 
Кроме того, в том же году в Градостро-
ительном кодексе РФ появилась гла-
ва 64 — «Снос объектов капитального 
строительства», которая уточняет круг 
лиц, имеющих право выявлять неза-
конные постройки, и порядок действий 
в таком случае.

— Тогда полномочия выявлять и бо-
роться с самостроями получили ор-
ганы государственного строительно-
го надзора в регионах. После каждый 
субъект самостоятельно формировал 

политику решения проблемы. Напри-
мер, в Подмосковье от неё избавиться 
удалось, — рассказал министр прави-
тельства Московской области по го-
сударственному надзору в строитель-
стве Артур Гарибян.

Однако, как говорится в материа-
лах Совета по вопросам жилищного 
строительства и содействия разви-
тию жилищно-коммунального ком-
плекса при Совете Федерации РФ 
(есть у «Известий»), «новации зако-
нодательного регулирования не по-
зволили в полной мере решить проб-
лемы», связанные с самовольными 
постройками. В проблемных субъек-
тах сегодня крайне актуален вопрос 
помощи покупателям квартир в до-
мах, признанных самостроями, по-

скольку закон не предполагает ком-
пенсаций при сносе здания.

В Генпрокуратуре РФ «Известиям» 
сообщили, что надзорное ведомство 
ориентирует нижестоящих прокуро-
ров на тщательное изучение вопро-
сов, связанных со сносом самостроев, 
и особое внимание уделяется соблю-
дению прав граждан, пострадавших 
от незаконных действий застройщи-
ков и связанных с ними должностных 
лиц.

Если суды уже приняли решения 
о сносе, прокуроры принимают меры 
для возмещения ущерба пострадав-
шим и привлечения всех виновных лиц 
к ответственности — вплоть до уголов-
ной, рассказали там. Когда речь идёт 
о нарушении прав многодетных се-

мей, сирот, инвалидов, пожилых людей 
и других социально незащищённых ка-
тегорий граждан, а также дольщиков, 
Генпрокуратура берёт их под особый 
контроль. А если здание не представ-
ляет опасности для жизни, то в прио-
ритете его легализация, подчеркнули 
в надзорном ведомстве.

До конца 2021 года Генпрокура-
турой запланировано рассмотрение 
проблемы самовольного строитель-
ства на заседании при межведом-
ственной рабочей группе по проти-
водействию преступлениям в сфере 
экономики, сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

Вопросами защиты прав граждан, 
покупающих квартиры в новострой-
ках, в России занимается Фонд за-

щиты прав дольщиков. Долгое вре-
мя он не имел возможности помогать 
пострадавшим покупателям жилья 
в самостроях, рассказали «Извести-
ям» в организации. Но в апреле 2021-го 
был утверждён список условий, при 
одновременном соблюдении кото-
рых фонд может финансировать ме-
роприятия «по восстановлению прав 
дольщиков по общим правилам», даже 
если застройщик не является юрли-
цом, не имеет прав на земельный уча-
сток и разрешения на строительство. 
Например, согласно таким условиям, 
участок, на котором стоит дом, дол-
жен иметь вид разрешённого исполь-
зования под строительство жилья.

— Права граждан по объектам, к ко-
торым неприменимы механизмы фон-
да, могут быть восстановлены субъек-
том самостоятельно с применением 
региональных механизмов, — добави-
ли в фонде.

Так, Московская область пошла 
по пути большей легализации, чем 
сноса, если объект не представля-
ет опасности для жизни, сказал Ар-
тур Гарибян. В числе основных задач 
подмосковных властей было вовлечь 
эти постройки в налоговый оборот 
(большая их часть была не жилыми 
домами, а торговыми центрами), от-
метил он.

— Для усиления контроля и купи-
рования незаконного строительства 
на ранних стадиях мы внедрили мо-
бильное приложение для граждан, 
с помощью которого можно выявить 
статус строящегося здания и, если 
оно незаконное, сообщить о нём опе-
ративно надзорным органам, — расска-
зал Артур Гарибян.

Общество

Наука
МНЕНИЕ

Жители одного из самостроев в Геленджике (на фото в центре) остались без квартир — их выселили
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Жанна Присяжная

Г ерой фильма «Лебединая песня» в ис-
полнении Махершалы Али делает не-

простой выбор — после смерти оставить 
семью в одиночестве или подменить 
себя клоном. Ответ на этот вопрос ищет 
звёздный состав: помимо самого Махер-
шалы это номинантка на «Оскар» Наоми 
Харрис, восьмикратная обладательни-
ца статуэтки Гленн Клоуз и номинант-
ка на премию BAFTA Аквафина. После 
премье ры «Лебединой песни» «Известия» 
обсудили с Махершалой Али тонкости 
работы над фильмом и непростое отно-
шение актёра к стремительному разви-
тию технологий.

Махершала, в фильме «Лебединая песня» 
речь идёт о любви, горечи утраты, о том, 
чем мы готовы пожертвовать ради сча-
стья нашей семьи. Как вы выбираете та-
кие важные фильмы, будь это «Лебеди-
ная песня», «Лунный свет» или «Зелёная 
книга»? Как принимаете решение, во что 
инвестировать свои эмоции и деньги?

И время! Вот что самое важное! Вот 
что первостепенно! Все мы испытыва-
ем это на себе независимо от того, чем 
заняты, какая у нас профессия. Если 
работа забирает наше внимание от се-
мьи, родных и друзей, от всего того, что 
мы любим, эта работа должна заслужи-
вать нашего времени. А значит, важно 
соглашаться только на хорошие про-
екты, хорошие истории. Количество 
не значит качество. Каждую возмож-
ность надо пропустить через «сито», 
убедиться в том, что она достойна тво-
его времени, энергии, внимания и эмо-
циональной привязанности. Такие про-
екты требуют многого и от актёров, 
и от членов съёмочной команды, людей, 
которые работают по 14–15 часов в день, 
а ведь они даже не появятся в кадре. Так 
что для меня всё начинается с истории. 
Когда снимаешься, когда знаешь, что 
ты лицо проекта, ты хочешь быть уве-
ренным, что делаешь не просто развле-
кательный контент, а что-то продуктив-
ное для культуры, то, что может стать 
частью гораздо большего разговора.

В «Лебединой песне» так много футури-
стических гаджетов — беспилотные ав-

томобили, камеры в контактных линзах, 
сервис-боты. Вам не захотелось какой-
нибудь гаджет забрать с собой, в реаль-
ную жизнь?

(Смеётся.) Пожалуй, единственный 
гаджет, с которым мне было бы комфор-
тно, — беспилотный автомобиль. В нём 
можно и подремать, и на письма отве-
тить. В то же время вождение — это моя 
страсть. Мне нравится самому водить 
автомобиль! От всех остальных гад-
жетов из фильма мне не по себе. Взять 
те же контактные линзы с камерами! 
Мне кажется, ради собственного удоб-
ства мы понемногу сдаёмся под напором 
технологий. Я двойственно к этому от-
ношусь. Например, довольно поздно за-
вёл себе электронную почту. Но в то же 
время был бы совсем не против, что-
бы робот приносил мне по утрам снэк, 
батончики и варил кофе так, как я это 
люблю.

Погодите, то есть вы хотите сказать, что 
у вас нет персонального водителя, как 
в том же фильме «Зелёная книга»? (Роль 
персонального водителя Махерша-
лы Али играл Вигго Мортенсен, за роль 
в этом фильме Али получил «Оскар».)

Когда я работал над «Лебединой пес-
ней», был. Но как только съёмки закон-
чились, я снова сам сел за руль!

Ваш герой в «Лебединой песне» смер-
тельно болен и стоит перед выбором — 
после смерти оставить жену и детей 

в одиночестве или незаметно для всех 
подменить себя здоровым клоном. 
А вы задумывались о том, что выбрали 
бы в такой ситуации?

Мою голову так занимали мысли 
об этом фильме, что думать о себе са-
мом, о Махершале, было некогда. Мыс-
лями я был с двумя своими персона-
жами — Кэмероном и Джеком (клон 
Кэмерона. — «Известия»). Мне надо было 
сконцентрироваться на том, чтобы по-
казать реальность Кэмерона. В его мире 
есть возможность выбора, он может дать 
своей семье самого себя после смерти. 
Сама возможность нова для всех и ста-
вит нашего героя в неудобное положе-
ние. Мне кажется, он принял правиль-
ное решение для своей семьи, учитывая 
обстоятельства, в которых оказался.

А вы сами живёте настоящим? Или, как 
и все мы, то и дело задумываетесь о бу-
дущем и прошлом?

Я должен! Я пытаюсь! Всеми сила-
ми стараюсь жить настоящим, слу-
шать и понимать людей, пока они пе-
редо мной, пока мы есть в их жизни. 
Я стараюсь жить полной жизнью каж-
дый день, пусть мне не всегда это уда-
ётся. Я думаю, что «Лебединая песня» 
как раз напоминает зрителям, нам всем, 
как важно мудро распоряжаться своим 
временем, как важно, чтобы работа при-
носила нам счастье и удовлетворение. 
Если вы спросите себя: счастье и полно-
ценная жизнь — это только желание или 
необходимость, то, скорее всего, ответ 
будет — необходимость. И если вы отве-
тите именно так, то начнёте что-то ме-

нять в своей жизни, чтобы добиться 
этого. Наш фильм в том числе и об этом, 
он раскрывает эту тему на глубинном 
уровне.

Я слышала, что после съёмок «Лебеди-
ной песни» вы взяли отпуск на два меся-
ца, чтобы прийти в себя. Что помогло вам 
вернуться к самому себе? Может, йога 
или спорт?

Возвращение к себе — это абстракт-
ная тема. Мне нужно было время для 
себя, чтобы не бежать куда-то. Мне нуж-
но было снова акклиматизироваться 
в собственной жизни, вернуться хоть 
к какой-то версии нормальной жизни. 
Потому что работа на съёмочной пло-
щадке — это не нормальная жизнь, осо-
бенно если вы проводите там девять 
месяцев кряду. Когда съёмки закан-
чиваются, уходит много времени, что-
бы собраться и снова стать самим со-
бой. Важно уметь отпускать роль, жить 
своей жизнью, в своей реальности и ду-
мать об обстоятельствах своей жизни, 
а не о своём персонаже. Со временем, ко-
нечно, находишь путь к себе, но, безус-
ловно, на это уходит время.

Должна признаться, что я большой фанат 
киновселенной Marvel, так что не могу 
не спросить, как вы готовитесь к роли 
Блэйда? Знаю, вам не разрешают делить-
ся деталями подготовки к съёмкам, но, 
может, хотя бы расскажете, как приво-
дите себя в нужную физическую форму?

Расскажу вам, когда сделаю это! 
Но не сейчас. Так что поговорим на эту 
тему в будущем!

Культура

«Буря на Волге»
Папа не может
Вильданов проиграл Щербакову, а Гукасян вернул титул

Дмитрий Сомов

В главном поединке боксёрского тур-
нира РЕН ТВ «Буря на Волге» Макс 

«Топор» Щербаков нанёс сокруши-
тельное поражение огромному Дени-
су Вильданову — Большой Папа упал 
в нокаут уже на 15-й секунде первого 
раунда. В других боях турнира россий-
ский боксёр Максим Бабанин уверенно 
одолел представителя Камеруна Оли-
вье Дауда Меконго, а самарский бок-
сёр Тимур Слащинин победил Тайсо-
на Дижона (камерунец, проживающий 
в России). Эдгар Гукасян сумел вернуть 
себе пояс чемпиона WBA Asia South, 
взяв уверенный реванш у Рикардо Ви-
льяльбы. Все эти поединки можно было 
в прямом эфире увидеть на телекана-
ле РЕН ТВ.

�� ТИМУР СЛАЩИНИН — 
ТАЙСОН ДИЖОН

Основной кард начался с дебюта 
на профессиональном ринге 21-лет-
него Тимура Слащинина, за плеча-
ми которого серьёзная любитель-
ская карьера в боксе. Прославился 
же он в лиге кулачных боёв Hardcore 
FC, где стал чемпионом мира в тяжё-
лом весе. Камерунец Тайсон Дижон 
ещё год назад был не известен никому, 
в этом же провёл два боя с Вячесла-
вом Дациком (оба проиграл, но навя-
зал ему конкуренцию), а ещё победил 
решением судей блогера Артёма Та-
расова.

На взвешивании Слащинин по-
казал 119 кг, а Дижон — 91 кг. Тайсон 
смело начал бой, несколько раз по-

пал. В оставшееся же время перво-
го раунда Дижон в основном оборо-
нялся. Камерунец неплохо уходил 
от атак и во втором раунде — причём 
не включал велосипед, а именно бок-
сировал. В третьем же раунде Дижон 
решил рискнуть, пошёл в атаку и про-
пустил мощный удар правой навстре-
чу. Нокдаун. Чтобы добить Тайсона, 
у Тимура была ещё минута, но афри-
канец выстоял. В итоге победа доста-
лась Слащинину единогласным реше-
нием судей.

— Бой не особо тяжёлый для меня, 
но всё-таки пришлось попотеть, — от-
метил после поединка Тимур Сла-
щинин. — В профессиональном боксе 
не бывает слабых соперников.

�� МАКСИМ БАБАНИН — 
ОЛИВЬЕ ДАУД МЕКОНГО

Бабанин — боксёр с очень значитель-
ной любительской базой. Он бронзо-
вый призёр ЧМ-2019 и ЧЕ-2017, выиг-
рывал у Тайсона Фьюри (в 2007 году) 
и Джо Джойса (в 2015-м). Сейчас Мак-
симу 33, и он наконец-то решил попро-
бовать себя в профи. Первый бой про-
вёл в конце ноября (досрочная победа).

Его соперником на турнире РЕН ТВ 
в Самаре должен был стать бразилец 
Беато Коста (19 побед, 11 поражений). 
Однако Коста не смог прилететь в Рос-
сию, и пришлось срочно искать заме-
ну. В итоге на ринг вышел Оливье Дауд 
Меконго. Он, как и Дижон, камерунец, 

проживающий в Санкт-Петербурге. 
Там есть африканская тусовка бойцов — 
например, можно вспомнить Кристиа-
на Вуапи, который за десять лет в Рос-
сии сделал рекорд в MMA — примерно 
0–18 (выступал под разными имена-
ми). У Меконго статистика в смешан-
ных единоборствах чуть лучше — 0–11. 
По боксу же он провёл до этого один 
бой — и тоже проиграл.

Нокаут в исполнении Бабанина 
ожидался в первом раунде, но бой за-
кончился во втором — после серии уда-
ров Меконго застыл на месте, будто 
в состоянии грогги, и рефери тут же 
остановил поединок — чтобы сохра-
нить боксёру здоровье.

— Во-первых, спасибо Самаре за тё-
плый приём, — рассказал Максим Баба-
нин. — Можно сказать, это мой второй 
родной город после Волгограда. Здесь 
в 2015-м я выиграл чемпионат России, 
в бою с Меконго получил невероятную 
поддержку. Спасибо РЕН ТВ за возмож-
ность боксировать на профессиональ-
ном ринге. Давно хотел перейти в про-
фи, можно сказать — рвался. Первый 
бой был волнительный, а сейчас чув-
ствую себя как рыба в воде.

�� ЭДГАР ГУКАСЯН —  
РИКАРДО ВИЛЬЯЛЬБА

Первый бой между ними состоялся 
в июле в Москве. Поединок был оста-
новлен в четвёртом раунде — после 
того, как Гукасян ударил аргентинца 
головой. На кону стоял вакантный ти-
тул WBA Asia в первом среднем весе. 
В Самаре российско-армянский бок-
сёр вернул себе пояс.

Бой закончился во втором раун-
де. Вильяльба пошёл в атаку, но потом 
внезапно попятился назад, пропустил 
серию ударов и оказался в нокдауне. 
Латиноамериканец поднялся, держась 
за плечо, и продолжил бой. Гукасян по-
летел вперёд, стал забивать соперника, 
и рефери остановил поединок. Вильяль-
ба вновь схватился за плечо — в бою 
он получил травму, которая не позво-
лила ему нормально боксировать.

— Хотел бы сказать спасибо всем, 
кто критиковал меня после поражения 
в июле: вы говорили, что я не боксёр 
и мне пора заканчивать, — начал Эд-
гар Гукасян. — Это меня очень сильно 
замотивировало работать ещё больше. 
Я много работал над физподготовкой, 
функциональной подготовкой. Мне ка-
жется, что я поставил точку в нашем 
противостоянии с Рикардо Вильяль-
бой, доказав, что поражение в первом 
бою было случайным. Если он не согла-
сен с этим, то я готов принять его вы-
зов. Подраться хоть в Аргентине.

�� ДЕНИС «БОЛЬШОЙ ПАПА» 
ВИЛЬДАНОВ —  
МАКСИМ «ТОПОР» ЩЕРБАКОВ

Это тоже был реванш. В их первом бою 
(на голых кулаках), который прошёл 
осенью 2020 года в промоушене Кулак 
Вильданов победил нокаутом в пер-
вом раунде. Большой Папа тогда весил 
200 кг, а Макс Топор — 100 кг. К поедин-
ку в Самаре Денис прилично похудел, 
показав на взвешивании 178 кг. Макс 
же, наоборот, набрал до 108 кг.

Топор сразу ринулся вперёд. В пер-
вой атаке попал в лицо, во второй 
в корпус, а в третьей решил исход 
боя. Огромный Вильданов рухнул уже 
на 15-й секунде поединка. Нокаут. При 
падении Денис сломал ногу. Макс То-
пор был награждён чемпионским по-
ясом РЕН ТВ.

После боя Топор поблагодарил Са-
мару за приём, промоутера Владимира 
Хрюнова за «платформу для развития», 
продекламировал стих Омара Хайяма 
и сообщил, что начал заниматься бок-
сом лишь год назад.

— Хотелось бы поздравить Макса 
Топора с победой, которая досталась 
ему по несчастному случаю, — сказал 
Вильданов. — На видео показано, что 
я, возможно, упал от удара Максима, 
но это не так. Я неправильно поставил 
заднюю ногу, оступился и из-за боль-
шого веса получил двойной перелом 
малой берцовой кости. Очень расстро-
ен, надеюсь, что всё пройдёт без опера-
ций и Максим даст мне реванш.

Щербаков заявил, что готов прове-
сти третий бой с Вильдановым. Так что 
их соперничество продолжится.

Махершала Али, полное имя Махершалалхашбаз Али, двукратный обла-
датель премии «Оскар» в номинации «Лучшая мужская роль второго пла-
на» — в 2017 году за картину «Лунный свет» и в 2019-м за фильм «Зелёная 
книга». В юности Махершала мечтал о карьере баскетболиста, но в итоге 
выбрал профессию актёра. Его дебют в полнометражном кино состоял-
ся в картине Дэвида Финчера «Загадочная история Бенджамина Батто-
на». После этого актёр играл в сериалах «Карточный домик», «Настоящий 
детектив», «Люк Кейдж», во франшизе «Голодные игры». В фильме «Лебе-
диная песня» сыграл роли Кэмерона и Джека Тернера, а также выступил 
продюсером картины. Один из следующих проектов Махершалы Али — 
долгожданная картина «Блэйд» из киновселенной Marvel.

Справка «Известий»

« КОГДА СЪЁМ-
КИ ЗАКАНЧИВА-
ЮТСЯ, УХОДИТ 

МНОГО ВРЕМЕНИ, ЧТО-
БЫ СОБРАТЬСЯ И СНО-
ВА СТАТЬ САМИМ СОБОЙ. 
ВАЖНО УМЕТЬ ОТПУСКАТЬ 
РОЛЬ, ЖИТЬ В РЕАЛЬНО-
СТИ И ДУМАТЬ ОБ ОБСТОЯ-
ТЕЛЬСТВАХ СВОЕЙ ЖИЗНИ, 
А НЕ О ПЕРСОНАЖЕ

Нокаут в исполнении 
Бабанина ожидался 
в первом раунде, но бой 
закончился во втором — 
после серии ударов 
Меконго застыл на ме-
сте, будто в состоянии 
грогги, и рефери тут же 
остановил поединок

Большой Папа (слева) не устоял против Топора и 15 секунд

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Dr. Dre feat. Eminem. «Gospel»
Где только не проходят сегодня пре-
мьеры песен и альбомов. Стриминги 
и YouTube, понятно, главные площад-
ки, но бывают и более оригинальные 
варианты. Рэп-звезда Dr. Dre предпо-
чел выпустить аж шесть новых тре-
ков в обновлении игры GTA Online, где, 
кстати, он и сам появляется как один 
из персонажей. Нет сомнений, что 
причина решения — коммерческая. 
И страшно представить, какую сум-
му студии Rockstar Games пришлось 
выложить, чтобы сподвигнуть этого 
артиста вернуться в студию и записать 
такое количество материала.

Dr. Dre, собственно, давно уже 
больше бизнесмен, чем музыкант. 
Напомним, миллиардером его сде-
лала продажа компании Apple брен-
да наушников и колонок Beats — и это 
далеко не единственный его проект. 
Но талант не пропьёшь и не продашь 
на бирже. Выложенный на YouTube 
сингл «Gospel» из этого цифрового 
комплекта свидетельствует, что Dr. Dre 
ничуть не растерял умения ни делать 
крутые биты, ни эффектно начитывать 
текст, пересыпанный, разумеется, ма-
терщиной и n-словами, которые за-
прещено произносить белым.

Трек, однако, примечателен 
не только основным артистом, но и его 
визави — один куплет здесь читает 
Эминем. И уже вдвоем с Dr. Dre они де-
кламируют припев, завершающийся 
эффектным каминг-аутом: «хип-хоп-
дерьмо продаётся лучше кокаина». 
Кто бы сомневался, парни.

Появляется в ролике и сам Харри-
сон — в архивном видео на экране ки-
нотеатра. А среди зрителей мы видим 
Ринго Старра — он обсыпает сыщика 
попкорном, и это лишь одно из мно-
гих эффектных камео в этом мини-
фильме. Также в кадре фигуриру-
ют супруга и сын Харрисона Оливия 
и Дхани, актёры Даррен Крисс, Розан-
на Аркетт, Джон Хэмм. И вряд ли дело 
в больших деньгах: просто все они ре-
шили отдать дань памяти великому 
музыканту.

Ну а лучший способ сделать это 
для простых поклонников — переслу-
шать одну из любимых песен Джор-
джа: многострадальную (из-за непро-
стых судебных историй) и прекрасную 
«My Sweet Lord». К счастью или к со-
жалению, никакое видео не может 
её ни улучшить, ни ухудшить.

George Harrison. «My Sweet Lord»
50-летие главного сольного альбо-
ма Джорджа Харрисона «All Things 
Must Pass» — хороший повод выпу-
стить очередное «супер-пупер-де-
люкс» переиздание. Что, разумеется, 
и было сделано. Ну а привлечь вни-
мание к боксу решили новым клипом, 
фактически мини-фильмом про тай-
ное агентство, глава которого (Марк 
Хэмилл — Люк Скайуокер из «Звёзд-
ных войн») поручает сотрудникам най-
ти некий невидимый объект.

Noize MC. «Выход в город»
Второе полугодие оказалось особен-
но богатым на крупные рэп-релизы. 
И если на Западе в центре внимания 
битва между Дрейком и Канье Уэстом, 
в России первым на ринг вышел вер-
нувшийся после затянувшейся твор-
ческой паузы Оксимирон, а перчатку 
ему бросил Noize MC — пожалуй, един-
ственный, кто в современном отече-
ственном хип-хоп-мейнстриме может 
конкурировать с Мироном и по поэти-
ческой изощрённости, и по концепту-
альному замаху. 

У этих дисков действительно много 
общего. Оба претендуют на то, чтобы 
создать объёмный портрет нынешне-
го времени. Но если Окси забрасывает 
слушателя именами и аллюзиями, за-
ставляя гуглить каждое второе слово, 
Нойз предпочитает искренне говорить 
с аудиторией на её же языке, а вовсе 
не дразнить её собственной интеллек-
туальностью. Хотя и у него есть отсыл-
ки к Серебряному веку и сказке про 
Нильса, Жюлю Верну и Дэвиду Боуи. 
А ещё здесь есть музыка — её-то как 
раз не хватало у Мирона. Всё, как 
мы привыкли: скоростные читки, гряз-
ные гитары, чистая лирическая мело-
дика в припевах (слушайте, например, 
«Сельму Лагерлёф»).

Впрочем, есть подозрение, что 
в центре обсуждений окажется вовсе 
не это, а трек на украинском («Вуду») 
и политическая фронда («Песня пре-
дателя» с эпической строчкой «Хотел 
в окно посмотреть на двор,/ Но запре-
щает Роскомнадзор»). Но, как говорит-
ся, никто за язык не тянул.

Сергей Уваров  

«От гаджетов  
из фильма  
мне не по себе»
Актёр Махершала Али — о девяти месяцах  
на съёмочной площадке «Лебединой песни» 
и роботе для подачи кофе в постель
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Спорт

Эксперимент удался
«Небесная грация» покорила Москву

Анастасия Плетнёва 

В Москве 17 декабря завершился меж-
дународный экспериментальный 

турнир «Небесная грация», который 
проводился по инициативе олимпий-
ской чемпионки Алины Кабаевой. В со-
ревнованиях приняли участие 13 гим-
насток из разных стран мира, которые 
опробовали уникальные правила (микс 
того, что было в 2001–2005 годах, и того, 
что будет в новом олимпийском цикле). 
Победу в многоборье одержала росси-
янка Лала Крамаренко, показавшая че-
тыре новых упражнения в разном стиле. 
За время турнира на сцену выходили не-
сколько олимпийских чемпионок по ху-
дожественной гимнастике, прима Ма-
риинского театра Светлана Захарова 
и артист балета Сергей Полунин.

�� ДРУЖНАЯ ОБСТАНОВКА

Второй день соревнований на турнире 
«Небесная грация» проходил практи-
чески по классической схеме. Так как 
спортсменки выступают в Москве в аб-
солютном многоборье, то в пятницу 
были показаны упражнения с булава-
ми и лентой. Но открыла день не гим-
настка, а экс-балерина Мариинского 
театра Светлана Захарова, которая вы-
шла на сцену и показала знаменитый 
сольный номер «Умирающий лебедь». 

После окончания соревнований зрите-
лей ждал ещё один сюрприз — на ковёр 
вышел Сергей Полунин, известный ар-
тист балета. Под его лиричный номер 
на трибунах зажглись фонарики теле-
фонов и светящиеся браслеты.

Атмосфера вообще была очень тё-
плой — зрители хорошо встречали всех 
гимнасток, выходящих на ковёр, в осо-
бенности громко приветствуя главную 
звезду турнира Лалу Крамаренко. Та-
кие же отношения между «художни-
цами» и в сборной России. Об этом го-
ворила Алина Кабаева в небольшом 
интервью перед соревнованиями с бу-
лавами.

— У нас в команде очень дружная 
обстановка. Даже наш тренер Ири-
на Александровна Винер-Усмано-
ва всегда хотела чуть соперничества. 
Но у нас этого не было. Я понимала, что 
я одна выхожу на ковёр и если я роняю 
предмет, то виновата только я. Это 
не командный вид спорта. Мы и сей-
час хорошо относимся друг к другу, — 
рассказала олимпийская чемпионка 
Афин-2004.

С булавами хорошо справились 
практически все гимнастки. Олимпий-
ская чемпионка-2000 Юлия Барсукова 
пошутила, что ей повезло, ведь на мо-
мент её выступлений на Играх булав 
не было в программе многоборья — она 
не очень любила этот предмет. Лала 

Крамаренко получила самую высокую 
оценку на этом турнире (37,4 балла), 
выступив под композицию «Garganta 
Con Arena» исполнителей Marea Tango 
и Javier Yuch.

�� АВЕРИНЫ ПРЕДСТАЛИ
В ОБРАЗЕ ВОИТЕЛЬНИЦ

А вот с лентой у многих возникли проб-
лемы — это и так один из самых ковар-
ных предметов, так как с ним слож-
но выполнять различные трудности. 
Здесь же ещё приходилось вспоминать 
порядок элементов и новые програм-
мы — всё-таки упражнения пришлось 
ставить в сжатые сроки. Поэтому у не-
которых «художниц» в ленте были по-
марки и даже потери. Но Лалу Кра-
маренко это не остановило, и она 
выиграла и в этом виде под лиричную 
песню «Kiss Me Now». В итоге по сумме 
многоборья россиянка победила с от-
рывом в 14 баллов от гимнастки, кото-
рая завоевала серебро.

На церемонии награждения присут-
ствовали все участницы соревнований. 
Памятными призами наградили всех 
участниц турнира, а медали получи-
ли россиянка Лала Крамаренко, Анна 
Каменщикова из Белоруссии и Кете-
ван Арболишвили из Грузии.

После награждения состоялся га-
ла-концерт. Его открыли чемпионки 
мира Дина и Арина Аверины, которые 
исполнили свой показательный номер 
в образе воительниц. Сёстры мастер-
ски справились со всеми предметами, 
в конце оставшись с мечами. Затем 
были ещё выступления юных гимна-
сток, творческих коллективов, на кон-
церте играли на аккордеоне и прыгали 
через скакалки.

Яркое шоу стало финальным аккор-
дом очень успешного турнира, кото-
рый на протяжении двух дней дарил 
необыкновенные эмоции и зрителям 
в зале, и тем, кто следил за трансляци-
ей соревнований онлайн. Среди соав-
торов успеха — автор идеи проведения 
турнира Алина Кабаева, организаторы 
соревнований, хореографы, судьи и, ко-
нечно, сами гимнастки и их тренеры. 

После завершения турнира все 
олимпийские чемпионки по худо-
жественной гимнастике, заслужен-
ные тренеры и приглашённые гости — 
олимпийская чемпионка по лёгкой 
атлетике Елена Исинбаева и олимпий-
ский чемпион по спортивной гимна-
стике Алексей Немов, а также извест-
ные гимнастки Анастасия Максимова, 
Анастасия Близнюк и многие другие — 
тепло общались, делились впечатле-
ниями и фотографировались друг 
с другом.

Алина Кабаева:
«“Небесная грация” — фундамент прошлого 
и трамплин для прыжка в будущее»
В пятницу завершился международный  
экспериментальный турнир «Небесная грация» 

«Если бы экспериментальные правила 
приняли, было бы очень красиво и здорово»
Юная россиянка Лала Крамаренко — о победе на международном 
экспериментальном турнире по художественной гимнастике «Небесная грация»

Наталья Марьянчик  

Т урнир «Небесная грация» был орга-
низован по инициативе олимпийской 

чемпионки Алины Кабаевой и её Благо-
творительного фонда. В течение двух 
дней на московской «ВТБ Арене» гим-
настки из 13 стран соревновались по уни-
кальным правилам. Элементы трудности 
тела судьи оценивали по правилам об-
разца 2001–2005 годов, которые называ-
ли золотым временем художественной 
гимнастики. А уже работу с предметом 
оценивали по новым правилам, кото-
рые будут действовать в этом олимпий-
ском цикле.

Основная задумка состояла в том, 
чтобы дать гимнасткам возможность 
показать максимум сложности и кра-
соты художественной гимнастики. 
Количество выполняемых элементов 
ограничивалось только длительно-
стью программы и фантазией гимна-
сток. В результате зрители увидели 
потрясающий спектакль и фейерверк 
сложнейших элементов, которых 
мы почти не видели на официальных 

соревнованиях этого олимпийско-
го цикла.

Победительницей турнира стала 
чемпионка мира среди юниорок Лала 
Крамаренко. Она не допустила ни од-
ной видимой ошибки и опередила всех 
конкуренток почти на 15 баллов. После 
завершения соревнований 17-летняя 
россиянка дала интервью «Известиям».

Лала, поделитесь впечатлениями от вы-
ступления на «Небесной грации»?

Я благодарна Ирине Александровне 
(Винер-Усмановой. — «Известия») за то, 
что она дала именно мне возможность 
выступать на этом турнире. Она каж-
дый день приходила в зал, и утром и ве-
чером, уделяла мне очень много време-
ни. Составляла программы, подбирала 
музыку и костюмы... Я очень благодар-
на ей, моим личным тренерам, врачам.

Какие элементы вы учились делать 
с нуля?

Прыжок Алины Маратовны (Кабае-
вой. — «Известия») — это прыжок в коль-
цо. Подготовка была очень интересной, 

но чисто физически было сложно, по-
тому что добавилось много элементов. 
Вообще, сложности были в основном 
с прыжками. Повороты я делать люблю, 
и они давались проще.

Этот опыт поможет вам в подготов-
ке к соревнованиям со стандартными 
правилами?

Конечно. Но вообще было бы очень 
здорово, если бы приняли такие пра-
вила, по каким мы выступали на «Не-
бесной грации». Тут ты показываешь 
настоящую художественную гимна-
стику. Видно образ, видны элементы, 
видны риски, которые ты делаешь. Сей-
час нужно было выше бросать, и если 
ты делаешь какую-то мелкую работу, 
то она обязательно должна быть вид-
на. Я думаю, если бы эти правила при-
няли, было бы очень красиво и здорово.

Вы не выступали на недавнем чемпиона-
те мира. В это время успели отдохнуть?

Нет, мы не отдыхали, а всё время тре-
нировались. Отрабатывали старые про-
граммы, потом стали готовить к турни-
ру «Небесная грация» новые...

То есть отпуска у вас вообще не было?
Был. Я очень благодарна Ирине Алек-

сандровне за то, что после чемпионата 
мира мы съездили в Дубай. Там у нас 
у всех был отпуск.

На турнире «Небесная грация» присут-
ствовали семь олимпийских чемпионок 
разных лет. Кто-то из них был вашим ку-
миром?

Конечно! Алина Маратовна Кабае-
ва — мой кумир с детства. Я до сих пор 
чуть ли не каждый день пересматри-
ваю её выступления. И вообще то, что 
она собрала почти всех олимпийских 
чемпионок на этом турнире, что они 
все сейчас были в Москве и в этом зале, 
это невероятно. Такого ещё никогда 
не было.

На каких ещё турнирах вас можно будет 
увидеть в ближайшее время?

Пока не знаю. Сейчас мы будем пере-
делывать программы по новым прави-
лам, а потом уже смотреть, какие есть 
турниры.

В новых правилах вы уже разобрались?
Вообще нет! Мы готовились к «Не-

бесной грации», поэтому я ещё в это 
не вникала. Теперь вот будет время 
этим заняться.

Алина Кабаева во время флешмоба 
на турнире «Небесная грация»

Лала Крамаренко (в центре), Анна Каменщикова (слева) и Кетеван Арболишвили 
на пьедестале почёта

Дина и Арина Аверины в образе воительниц
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Анастасия Плетнёва  

В пятницу, 17 декабря, в Москве завершил-
ся международный экспериментальный 

турнир «Небесная грация». После его окон-
чания олимпийская чемпионка и инициа-
тор турнира ответила на вопросы о разви-
тии художественной гимнастики. «Небесная 
грация» прошла на основе правил 2001–2005 
и 2022–2024 го дов. Победила россиянка Лала 
Крамаренко, которая обогнала ближайшую 
соперницу Анну Каменщикову из Белорус-
сии более чем на 14 баллов. После окончания 
соревнований и гала-концерта инициатор 
турнира олимпийская чемпионка Алина Ка-
баева подвела итоги и рассказала о дальней-
шем развитии художественной гимнастики.

Всё ли удалось на этом турнире?
«Небесная грация» — фундамент про-

шлого и трамплин для прыжка в будущее. 
Правила нашего турнира были разрабо-
таны на основе предложений Эгле Абруц-
цини — бывшего президента техническо-
го комитета Международной федерации 
гимнастики. С ней спорили, не соглаша-
лись, а она оказалась права. Уровень худо-
жественной гимнастики и её популярность 
стали тогда значительно выше. Это назы-
валось золотым временем художествен-

ной гимнастики. На турнире «Небесная 
грация» мы соединили прошлое с настоя-
щим. Но впереди ещё очень много работы. 
Мы действительно предлагаем пересмо-
треть стоимость элементов, повысить сто-
имость сложных элементов. Мы увидели 
на этом турнире и плюсы, и минусы пра-
вил. Будем ждать рекомендаций от судей, 
которые работали на нашем турнире, что-
бы предложить свое видение техкому Меж-
дународной федерации гимнастики для 
развития правил.

Получилось ли у Лалы Крамаренко показать 
всё задуманное?

Лала Крамаренко — молодец, у неё всё по-
лучилось здорово. Можно сказать, что эти 
правила как будто под неё созданы. Весь 
мир должен тянуться за идеалом. Лала со-
вершила что-то невероятное, потому что 
она уникальная гимнастка. Я её поздрав-
ляю с победой.

Какой фидбэк был от судей?
Накануне судьи нам говорили, что 

не хватает «трудности тела», что сейчас 
работает только предмет и было бы хоро-
шо обрести баланс. Будем обсуждать и ду-
мать, как сделать наш вид спорта столь же 
зрелищным, как раньше.

Можно ли в следующем олимпийском ци-
кле реально поменять правила?

Мне хочется верить в то, что после сле-
дующего олимпийского цикла правила 
гимнастики будут больше ценить «труд-
ность тела». Новая глава техкома FIG Ноха 
Абу Шабана написала нам письмо. Мы при-
глашали её на наш турнир, но она не смогла 
приехать, к сожалению. Но попросила нас 
прислать ей письмо с идеями, как мы ви-
дим развитие художественной гимнасти-
ки. Поэтому мы обязательно будем с ней 
встречаться после турнира, общаться, да-
вать свои рекомендации.

Какие эмоции после турнира?
Я так волновалась, когда говорила за-

вершающую речь. И вообще пережива-
ла, что что-нибудь может не получиться. 
Потому что мы предложили действитель-
но сложные для современной гимнастики 
правила. И некоторые страны даже говори-
ли: «Алина, прости, мы очень хотим прие-
хать на турнир, но мы боимся не справиться 
и как-то нелепо выглядеть. Мы обязатель-
но приедем к тебе на следующий год». В об-
щем, я сомневалась и волновалась, но всё 
получилось. Спасибо всем, кто имел от-
ношение к нашему празднику спорта. Всё 
прошло на высоком уровне.
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